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Ante la situación provocada 
por el paso de la tormenta tropi-
cal Rafael, que ha afectado a los 
habitantes de los municipios del 
departamento de La Guajira, es-
pecialmente a las comunidades 
de la Alta Guajira, quienes han 
quedado incomunicadas debido 
a las inundaciones, se llevó a 
cabo un Puesto de Mando Uni-
ficado (PMU) con la Unidad Na-
cional para la Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD). 

En este encuentro participa-
ron los alcaldes de Manaure, 
John Pimienta, y el alcalde (e) 
de Riohacha, Jaime Bruges, así 
como representantes de gestión 
del riesgo de los municipios de 
Uribia, Riohacha, Maicao, Ma-
naure y Dibulla, donde se expu-
sieron las principales afectacio-
nes y necesidades del territorio 
para enfrentar la situación ac-
tual.

Durante la mesa de trabajo, 
presidida por el gobernador Jai-
ro Aguilar Deluque, este expresó 
al director de la UNGRD, Carlos 
Carrillo, su preocupación y la ne-
cesidad de articular esfuerzos 
con el Gobierno Nacional para 
emprender acciones a corto, 
mediano y largo plazo que per-
mitan atender a la población 
afectada. 

Entre las solicitudes realiza-
das, el gobernador instó a de-
clarar la situación de desastre 
nacional para atender la emer-
gencia que afecta a varias regio-
nes del país, de manera rápida 
y efectiva, permitiendo crear un 
fondo de maquinarias amarillas 
para habilitar el acceso a las zo-
nas afectadas y construir vías de 
acceso adecuadas en el depar-
tamento.

“Necesitamos una declarato-
ria de situación de desastre na-
cional urgente. Requerimos que 
se nos apoye con acciones para 
trabajar de manera conjunta, 
y estamos dispuestos a sumar 

todo lo que tenemos para hacer 
equipo y construir lo mejor para 
nuestra gente. Este es un llama-
do de urgencia; nuestra gente 
nos está esperando y necesi-
tamos soluciones oportunas”, 
mencionó el gobernador Jairo 
Aguilar.

El director Carrillo informó 
que este miércoles 6 de noviem-
bre con el gobernador realizarán 

sobrevuelo de las áreas impac-
tadas para evaluar la situación 
y tomar decisiones pertinentes. 

“Lo primero que vamos a ha-
cer es ofrecer acompañamiento 
técnico a los municipios para 
que puedan adelantar los trá-
mites necesarios y facilitar la 
entrega de ayudas, por lo cual 
es necesario e importante hacer 
los levantamientos de evalua-

ción de daños y análisis de ne-
cesidades, así como el registro 
de damnificados”, señaló Carri-
llo.

En el PMU se presentó in-
formación específica sobre las 
afectaciones causadas por la 
tormenta tropical Rafael. Con el 
apoyo de todas las autoridades 
de gestión del riesgo, incluyen-
do la UNGRD, la Defensa Civil, 

la Cruz Roja y entidades locales, 
se tomarán las medidas nece-
sarias para evaluar los daños 
y elevar un informe a la unidad 
nacional, con el fin de responder 
adecuadamente a las comuni-
dades damnificadas.

Es importante destacar que, 
a lo largo del día, la administra-
ción departamental, a través de 
la Dirección Operativa para la 
Prevención, Atención de Emer-
gencias y Desastres, liderada 
por la directora Yisareth Pana, 
ha estado en constante monito-
reo y articulación con las auto-
ridades locales. Esto permitirá 
conocer en detalle las afecta-
ciones en los municipios y, así, 
evaluar la magnitud de la emer-
gencia y definir una respuesta 
adecuada para atender a las 
comunidades impactadas.

“Este es un llamado de urgencia; nuestra gente nos está esperando y necesitamos solu-
ciones oportunas”: Jairo Aguilar

Gobernador de La Guajira solicitó la declaratoria
de emergencia de desastre nacional por las 
afectaciones que deja la tormenta Rafael

ACTUALIDAD POLÍTICA

El director de la UNGRD, Car-
los Carrillo, participó en el PMU 
Departamental en Riohacha, 
La Guajira, donde se abordaron 
estrategias para enfrentar las 
inundaciones y las afectaciones 
por las fuertes lluvias en el de-
partamento.

Asimismo, la UNGRD indicó 
que ofrecerá asistencia técnica 
a los municipios para el registro 
de damnificados y la evaluación 
de daños y necesidades, con el 

fin de avanzar en la compra de 
ayudas humanitarias.

Al igual que se explorará la 
posibilidad de financiar, de la 
mano de la Gobernación de La 
Guajira, un proyecto de maqui-
naria amarilla.

“La UNGRD insistirá ante el 
Congreso en la adición presu-
puestal de $700 mil millones, 
para atender las emergencias 
generadas por las lluvias. Se 
propuso de igual manera, una 

mesa con entidades del gobier-
no, como: Ministerio de Vivien-
da, Invias, Ministerio de Trans-
porte y Prosperidad Social, para 
lograr una atención integral a 
los afectados”, advirtió la Uni-
dad.  

Finalmente informó la en-
tidad que también “inició el 
proceso para asegurar los ca-
rrotanques. La UNGRD espera 
entregar dos vehículos por mu-
nicipio en La Guajira”.

Para enfrentar las inundaciones y afectaciones por las fuertes lluvias en La Guajira

UNGRD insistirá ante el Congreso en la adición presupuestal 
de $700 mil millones, para atender las emergencias generadas 
por las lluvias

Yisareth Pana, directora Operativa para la Prevención, Atención de Emergen-
cias y Desastres

Jairo Aguilar Deluque, Gobernador de La Guajira.

De izq. a der.: Jairo Aguilar Deluque, Gobernador de La Guajira, el director de la 
UNGRD, Carlos Carrillo y Misael Velásquez Granadillo, Secretario de Gobierno.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

-
Un importante Proyecto 
de Ley para beneficios de 
La Guajira, fue aprobado 
en la plenaria del Senado 
de la República

Importante reconocimiento en 
Nota de Estilo en la plenaria de 
la Asamblea Departamental de 
La Guajira

El Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira, en las próximas 
horas, tiene previsto 
expedir un comunicado 
de prensa

Para hoy está prevista 
una audiencia inicial 
de carácter electoral

Por medio del cual pretende des-
virtuar algunas informaciones que 
se han difundido en algunos me-
dios de comunicación diferentes a 
Guajira News; en redes sociales y 
que carecen totalmente de veraci-
dad. Teniendo en cuenta también 
que se han dictado algunos fallos 
de carácter electoral y por alguna 
u otra razón algunos se muestran 
satisfechos por los resultados fa-
vorables y otros en posición con-
traria a raíz de que los fallos no 
resultaron tal como lo esperaban.
Se reitera que el comunicado de 
prensa que expedirá el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La 
Guajira, será en las próximas ho-
ras.
¡Habrá que esperar!

Fue ayer y la homenajeada fue la Direc-
tora de la Comisión Nacional del Servi-
cio Civil, Sixta Zúñiga Lindao.
Esta joven y agraciada profesional del 
Derecho, es nacida en el municipio de 
Uribia. Con preparación académica, es-
fuerzo y trabajo logró llegar a este im-
portante cargo del nivel nacional.
Se anota que para recibir el importante 
reconocimiento de la Asamblea Depar-
tamental se hizo acompañar de varios 
miembros de su familia y algunos fun-
cionarios de la Comisión Nacional del 
Servicio Civil, que laboran en la ciudad 
de Bogotá.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

En un primer debate en la 
Comisión II del Senado, fue 
aprobado el proyecto de ley 102 
de 2023 C-293 de 2024 S, de 
autoría del congresista Jorge 
Cerchiaro Figueroa y con po-
nencia del senador José Vicen-
te Carreño. Esta iniciativa, que 
conmemora el 500 aniversario 
de Dibulla, La Guajira, está a un 
solo debate de convertirse en 
ley de la República.

El proyecto establece el 10 
de octubre de 2025 como la 
fecha de celebración del medio 

milenio de Dibulla y busca in-
cluir un homenaje a su historia 
y cultura a través de actos pro-
tocolarios. Se espera que esta 
conmemoración, bajo la coordi-
nación del Gobierno Nacional, 
el Ministerio de las Culturas, las 
Artes y los Saberes, la Alcaldía 
Municipal de Dibulla y la Gober-
nación de La Guajira, reconozca 
y exalte el legado histórico, so-
cial, cultural y ambiental de este 
municipio.

Uno de los aspectos más 
destacados de esta iniciativa 

es que el Gobierno Nacional de-
berá asignar recursos en el Pre-
supuesto General de la Nación 
para realizar obras que fomen-
ten el desarrollo social, cultural, 
deportivo y de infraestructura de 
Dibulla, en la medida de la dis-
ponibilidad presupuestal. Entre 
las prioridades se incluyen:

• Plan de acueducto y 
alcantarillado con un reservorio 
de agua.

• Estudios de viabilidad 
para la construcción de una re-
presa en el río Jerez.

• Obras de infraestructu-
ra urbana, como la creación de 
un malecón y la configuración 
de la calle primera paralela al 
mar, para promover el turismo.

• Construcción de un 
centro cultural y hasta 1000 
soluciones de viviendas, junto 
con subsidios de mejoramiento 

habitacional entre 300 y 500 
propietarios.

• Dotación de nueva no-
menclatura urbana, entre otros 
aspectos.

Este proyecto de ley, impul-
sado por el congresista Cerchia-
ro, representa un paso impor-
tante para honrar y preservar el 
legado de Dibulla, reafirmando 
el compromiso del representan-
te con el progreso de La Guajira.

Impulsado por el congresista guajiro Jorge Cerchiaro

Proyecto de ley para conmemorar los 500 años de Dibulla 
avanza en el Senado y está a un paso de ser ley

Es de iniciativa de la senadora Martha 
Peralta Epieyuu y se relaciona con la 
problemática del agua potable.
En efecto, a través de esta iniciativa se 
buscan establecer medidas para garan-
tizar el acceso al agua para el consumo 
humano y saneamiento básico en el de-
partamento de La Guajira.  Más concre-
tamente se busca crear un organismo 
con el nombre de PROAGUAS. 
Es importante señalar que para que este 
Proyecto de Ley fuera aprobado en se-
gundo debate y en la plenaria del Sena-
do, obedeció a unos acuerdos con el se-
nador Alfredo Deluque Zuleta, para que 
no desaparezca la empresa ESEPGUA. 
También se precisa que, este Proyec-
to de Ley deberá ser remitido a la Co-
misión respectiva y a la plenaria de la 
Cámara de Representantes para que sea 
discutido, aprobado y se pueda conver-
tir en Ley de la República.
¡Enhorabuena buena senadora Martha 
Peralta Epieyuu! 
¡Lo importante es seguir llegando pri-
mero a la meta en beneficio de los in-
tereses del departamento de La Guajira! 
Los demás que lleguen como puedan.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Será en el seno del Tribunal 
Contencioso Administrativo de 
La Guajira. Tiene que ver con 
una demanda de nulidad en 
contra de la elección del alcal-
de de Fonseca, Micher Pérez 
Fuentes.
En esta audiencia inicial ten-
drán participación las partes de 
este proceso: abogado deman-
dante y defensor. Será orienta-
da por el magistrado ponente, 
Diliam Andrés Gámez Quijada.
Una vez termine esta audien-
cia se fijará una fecha para la 
segunda, en donde el proceso 
avanzará aún más. Y luego a los 
intervinientes en este proceso 
se les dará diez días para sus 
respectivos pronunciamientos. 
Y este proceso culminará con 
la respectiva sentencia de pri-
mera instancia, por parte del 
Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira.
¡Habrá que esperar!

Jorge Cerchiaro Figueroa, congresista guajiro.
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EL CONGRESITO

-
Por vía aérea y 
en las últimas 
horas estuvieron 
en la Alta Guajira, 
el gobernador y 
el director de la 
UNGRD

Una decisión con relación 
al destino que debería tener 
el Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira, 
IDDG, será tomada antes de 
que termine el presente año

¡En serio y en broma! 
Los dos "Reyes" de los "Bloqueos" en 
las vías públicas, serán "coronados" 
el 28 de diciembre

La Junta de Acción 
Comunal del barrio 
Arriba realizará una 
urgente mesa de 
trabajo

En segundo debate, la plena-
ria del Senado de la República 
aprobó el Proyecto de Ley de 
autoría de la senadora Martha 
Peralta Epieyú, que busca esta-
blecer medidas para garantizar 
el acceso al agua a todas los 
habitantes del departamento de 
La Guajira. La ponencia del pro-
yecto en esta colegiatura estuvo 
a cargo de la senadora Esmeral-
da Hernández.

Como se recordará, el Pro-
yecto de Ley 197 de 2023 fue 
radicado por la congresista gua-
jira en la Secretaría General del 
Senado el pasado 22 de noviem-
bre de 2023, con el objetivo de 
darle continuidad a la decisión 
del presidente Gustavo Petro, 
cuando decretó la emergencia 
económica, social y ecológica en 
el departamento de La Guajira.

Dicho Decreto fue tumbado 
por la Corte Constitucional, ex-
hortando a tomar estas medidas 
a través del legislativo y es por 
eso que desde el Congreso de la 
República la senadora Martha 
Peralta Epieyú encabezó esta 
iniciativa, reafirmando su com-
promiso con su departamento 
y su gente. Hoy, la bancada del 
Pacto Histórico en el Senado de 

la República celebra la aproba-
ción de la iniciativa.

Sobre la aprobación del pro-
yecto, que ahora continúa su 
curso en la Comisión V y ple-
naria de la Cámara de Repre-
sentantes, la senadora Martha 
Peralta expresó que: "Muy agra-
decida con todo el Senado por 

ayudarme a llevarle el agua a mi 
departamento; ahora nos toca 
hacer que la iniciativa se con-
vierta en ley, que funcione con 
transparencia y que comience 
a disminuir las brechas sociales 
y de desigualdad que hay nues-
tros territorios".

Detalles del proyecto 
El Proyecto de Ley consta de 

18 artículos, en los cuales, en-
tre otros temas, se definen: el 
objeto, las competencias para 
el Ministerio de Vivienda que 
no riñen ni desconocen las que 
ejerce el Departamento, tampo-

co afecta el funcionamiento de 
Esepgua; se garantiza el acceso 
al agua a través de acueductos 
con esquemas diferenciales o 
medios alternos de aprovisiona-
miento convencionales y no con-
vencionales.

De igual manera, se estable-
cen procedimientos abreviados 
para que las autoridades am-
bientales de La Guajira priori-
cen permisos o autorizaciones 
ambientales de proyectos que 
garanticen el acceso al agua y 
al saneamiento básico; también 
se crea un patrimonio autónomo 
para garantizar los recursos que 
permitan el funcionamiento de 
la nueva entidad Provisión de 
Aguas de La Guajira (Proaguas).

Por otro lado, se determinan 
los recursos que harán parte del 
presupuesto para garantizar el 
objeto del Proyecto de Ley; asi-
mismo, se establecen las fun-
ciones a la nueva entidad; tam-
bién se determina las funciones 
y la integración del Consejo Di-
rectivo de Proaguas, que esta-
rá encargado de la dirección y 
administración y  se establece 
que los contratos se regirán por 
el Estatuto General de Contrata-
ción Pública.

Aprobado en el Senado (Proaguas) Proyecto de Ley de la 
senadora Martha Peralta para llevar agua a La Guajira
La iniciativa continúa ahora su curso en la Comisión V y luego en plenaria de la Cámara de Representantes.

Será un día especial y de los "Santos Inocentes".
Se trata del secretario de Gobierno Departamental, 
Misael Velásquez Granadillo y del secretario de Go-
bierno del Distrito de Riohacha, Wilson Rojas Vane-
gas.
El primero, le ha correspondido estar presente en 
casi cien bloqueos de vías públicas y también en la 
línea férrea de la empresa Cerrejón. 
El segundo, ha estado presente en casi cien bloqueos 
en las vías públicas, incluyendo protestas ciudada-
nas en la sede de la Alcaldía del Distrito de Riohacha, 
en lo que va corrido de la presente anualidad.
Ante todas estas circunstancias tanto Misael Velás-
quez Granadillo como Wilson Rojas Vanegas, en un 
"acto especial" serán "coronados" como los Reyes de 
los bloqueos en el Distrito de Riohacha y en el depar-
tamento de La Guajira, por parte de un prestigioso 
profesional guajiro como lo es el Dr. "SARANDECO". 
El acto sería en las horas de la noche y con una es-
plendorosa iluminación en el centro del nuevo puen-
te sobre el Riito.
La animación musical estaría a cargo del conjunto 
dirigido por el Dr. "CHAPARRÓN. Y, claro, al ritmo de 
toca las maracas Brito. 
No se desesperen.
¡Habrá que esperar!

Jairo Aguilar Deluque y Car-
los Carrillo, respectivamen-
te. Lograron llegar hasta el 
corregimiento de Nazareth, 
jurisdicción del municipio de 
Uribia. 
El principio fundamental de 
estas visitas tiene que ver 
con la ola invernal que está 
azotando a dicha región a tal 
punto que se encuentra inco-
municada por vía terrestre. 
Se incluye el sitio turístico 
conocido como el Cabo de la 
Vela.
Hay que anotar que la situa-
ción se hace mucho más difí-
cil porque se desbordó el "mí-
tico" "Arroyo del Acordeón".
Lo importante es que se hizo 
una evaluación de la situa-
ción en busca de alternativas 
para poder llevar ayudas a 
las familias afectadas y dam-
nificadas por la ola invernal, 
con la inclusión de quienes 
trabajan en el Hospital de 
Nazareth.
¡Y no se diga más!

Así lo expresó a diferentes medios 
de comunicación el gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Deluque. 
Dijo, además, el mandatario que ac-
tualmente se están haciendo unos 
análisis jurídicos y administrativos 
que le permitirá tomar una decisión 
final en el sentido si lo fortalece fi-
nancieramente, ordenaría su liqui-
dación, se iría a los postulados de 
Ley 550 de 1999 o se podría crear 
una Secretaria del Deporte, a través 
de la Asamblea Departamental de 
La Guajira.
Se anota que el IDDG desde hace 
varios años, se encuentra en una 
difícil situación de orden financie-
ra a causas de un buen número de 
demandas falladas en su contra por 
los estrados judiciales. 
¡Habrá que esperar!

Será de carácter interinstitucio-
nal con el fin de tratar la pro-
blemática de la ola invernal, los 
Criaderos de Mosquitos, Aguas 
Residuales, Basuras estancadas 
en los manglares, Enfermeda-
des Tropicales, Seguridad y el 
Sonido de los Negocios que es-
tán ubicados en la Circunvalar.
Esta reunión será a partir de 
las tres de la tarde de hoy en la 
calle seis con carrera primera - 
esquina.
Fueron invitados funcionarios 
del Gobierno Departamental, 
Distrital; Aqualia, Interaseo, 
Air-e, Corpoguajira, Defensoría 
del Pueblo, Procuraduría Regio-
nal, Policía Nacional y funciona-
rios del Ministerio del Interior.
Se recuerda que la presidenta 
de la Junta de Acción Comunal 
del barrio Arriba es Arliz Martí-
nez Pinedo.
¿Será que asistirán todos los in-
vitados? 
¡Habrá que esperar!

Martha Peralta Epieyú, senadora guajira.
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El Senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta, se refirió 
a la difícil situación pre-
sentada en la Alta Guaji-

ra por la intensa ola invernal que 
afecta a los habitantes de esta 
zona, la gran mayoría de la etnia 
wayuu.

“Lo seguiré advirtiendo así 
como advertí el desastre de los 
carrotanques: es necesaria la 
carretera que conecte a la Alta 
Guajira con Colombia, incluso 
en temporada invernal, tal y 
como hoy la estamos viviendo”, 
dijo el honorable.

A su vez, el parlamentario del 
Partido de la U mencionó que “el 
anunciado aeródromo estaría 
ubicado en Bahía Honda, uno 
de los 21 corregimientos que 
tiene esa zona del país, muy le-
jos de la mayoría y sin vías de 
acceso óptimas para comuni-
carse entre sí y con la dificultad 
de ser ‘trochas’ que se inundan 
cuando llueve”.

Y enfatizó que el gobierno 

de Gustavo Petro no ha atendi-
do sus solicitudes con relación 
a las vías de acceso en la Alta 
Guajira.

“Los recursos debieron 
priorizarse e invertirse en las 
2/3 partes que hacen falta por 
contratar. Lastimosamente el 
gobierno se ha hecho el de los 
oídos sordos ante mi reiterada 
solicitud; parece haber decidido 

no continuar con esta importan-
te obra. Lamentable”, detalló.

Finalmente, dijo Deluque Zu-
leta que “para que se hagan una 
mejor idea, les dejo señalado en 
el mapa de Uribia, la ubicación 
aproximada del aeródromo, 
dónde se evidencia lo lejos que 
quedaría de los demás corregi-
mientos y comunidades de la 
Alta Guajira”.

En una sorprendente victo-
ria, Donald Trump ha sido ele-
gido como el 47.º presidente de 
los Esta-dos Unidos, superando 
a la vicepresidenta Kamala Ha-
rris en las elecciones del 5 de 
noviembre de 2024. Este triun-
fo marca su regreso a la Casa 
Blanca para un segundo manda-
to no consecutivo, consolidando 
su influencia en la política esta-
dounidense. 

En su discurso de victoria, 
Trump declaró: “Vamos a ayudar 
a nuestro país a sanar”, enfa-
tizando su compromiso con la 
unidad nacional. Prometió abor-
dar desafíos económicos y de 
seguridad, y destacó la impor-
tancia de restaurar la prosperi-
dad y la fortaleza de la nación. 

Durante su campaña, Trump 
presentó una serie de propues-
tas clave:

• Economía: Implemen-
tar recortes fiscales y desregula-
ción del mercado para estimular 
el crecimiento económico. 

• Inmigración: Reforzar 
las políticas migratorias y la se-

guridad fronteriza, incluyendo la 
construcción de un muro en la 
frontera sur. 

• Política exterior: Adop-
tar una postura de “Estados 
Unidos primero”, reduciendo la 

parti-cipación en conflictos ex-
tranjeros y renegociando acuer-
dos comerciales. 

En relación con América La-
tina, Trump ha expresado su 
intención de imponer aranceles 

del 25% a México si no frena la 
entrada de migrantes, reflejan-
do su enfoque firme en materia 
migratoria. 

La victoria de Trump ha sido 
impulsada por su capacidad 
para movilizar a su base electo-
ral y atraer a nuevos votantes, 
logrando victorias en estados 
clave como Georgia, Pensilvania 
y Wisconsin. 

Con este resultado, Trump se 
convierte en el segundo presi-
dente en la historia de Estados 
Uni-dos en servir dos mandatos 
no consecutivos, siguiendo el 
precedente de Grover Cleveland 
en el siglo XIX. 

La comunidad internacional 
observa con atención cómo la 
administración Trump abordará 
los desafíos globales y las rela-
ciones diplomáticas en los próxi-
mos años.

“Es momento de restaurar la grandeza de Estados Unidos”

“Lastimosamente el gobierno se ha hecho el de los oídos sordos ante mi reiterada solicitud”: parlamentario

Donald Trump gana las elecciones y promete un cambio 
profundo en su regreso a la Casa Blanca

Senador Alfredo Deluque nuevamente crítico al gobierno 
nacional por no realizar la carretera que conecte con la 
Alta Guajira

El senador Alfredo Deluque.

El corregimiento de Coto-
prix despide a uno de sus 
personajes más queridos, 
Ramón Duarte, conocido 
cariñosamente como “Mon-
che”, quien falleció dejando 
una huella imborrable en su 
pueblo. 

Nacido en 1949, Ramón 
dedicó su vida a la agri-
cultura y a su pasión por 

la gallística, actividad que le 
valió el apodo de “el gallero 
del millón de amigos” gracias 
a su personalidad amable y 
espíritu cercano.

Monche, hermano del lí-
der político Lorenzo “Encho” 
Duarte, compartió con su fa-
milia y amigos los valores de 
la tradición y la lealtad. 

Su legado permanece en 

sus hijos Lesbys, Maidi, Mi-
lanyela, Robin, Ricardo, Roi-
nis, Juan Miguel y Roland, 
quienes hoy lo recuerdan con 
amor y gratitud. 

Su sepelio tendrá lugar el 7 
de noviembre a las 4:00 p.m. 
en Cotoprix, donde familiares 
y amigos podrán rendirle un 
último adiós. 

Paz en su tumba.

Ramón “Monche” Duarte, el gallero del millón de 
amigos, deja un legado de tradición y amistad

Obituario
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“Este caso es importante 
el que le paso a Leonor María 
se enamoró de un estudian-
te y todo se lo creía, cansado 
de aconsejarte no me hacías 
caso Leonor hoy la novia del 
estudiante no es la esposa del 
doctor, eso que a ti te ha pasa-
do eso si me da dolor hoy en día 
que él es doctor hasta en cinta 
te ha dejado”.

El aparte que antecede 
corresponde a la canción 
titulada “La Novia del 
estudiante” incluida por 

Alfredo Gutiérrez en corte 6 del 
Lado B del LP titulado “La Diosa 
Coronada” en 1972 que nos cae 
como anillo al dedo a propósito 
de estudiantes, empreñamien-
tos y nacimientos de mucha-
chos asunto que ocupa nuestra 
atención.

Nuestra Universidad de La 
Guajira continua su meteórico 
ascenso en el escalafón de las 
mejores  universidades del país, 
la aprobación de nuevos y muy 
importantes programas evi-
dencian gestión, colaboración 
armónica y resultados,  el exce-
lente desempeño  de sus egre-
sados son prueba indeleble de 
la calidad de su educación, del 
acierto al seleccionar a quienes 
tenemos la honrosa responsa-
bilidad de forjar nuevos profe-
sionales y sobre todo la actitud 
consciente y responsable de 
nuestros estudiantes que han 
entendido que un buen  futuro 
no  lo encontraran transitando 
por los atajos del Código penal 
sino en su navegando entre lo-
las líneas de los buenos libros.

Mientras se avanza en su 
crecimiento cobertura y excelen-
cia, también -y de qué manera- 
se asciende en los indicadores 
de Acreditación y Calidad Edu-
cativa soportes verticales de su 
vocación de permanencia pro-
yección y logro de sus metas en 
el inmediato futuro lo cual cons-
tituye una razón de peso para 
confiar en un mañana mejor 
para nuestros muchachos y un 
porvenir colmado de bienaven-
turanzas para La Guajira.

No puede ser casual que 
un numero representativo de  
jóvenes que fueron nuestros 
estudiantes en el Programa de 
Derecho hayan logrado superar 
las pruebas de conocimiento 
en varias instituciones públicas 
para ingresar a Carrera Adminis-

trativa en la DIAN, la Rama Judi-
cial y el ICBF entre otras, uno de 
esos casos lo podemos colocar 
como ejemplo para que otros 
se animen, estudien y confíen 
en su inteligencia, es el caso de 
una joven a quien conocí como 
mesera en un Restaurante de 
la ciudad de Riohacha y alterna-
ba su actividad laboral con sus 
estudios, fue mi alumna en la 
Asignatura de Procesos Especia-
les que incluye Procedimiento 
Administrativo y Acciones Cons-
titucionales, también lo fue en 
la Asignatura de Mecanismos 
Alternativos de Solución de 
Conflictos,  ella culmino exitosa-
mente sus materias, sustento su 
trabajo junto con otro estudian-
te con el cual sostenía una re-
lación sentimental, el mientras 
estudiaba también se sostenía 
“Rebuscándose” haciendo man-
dados a algunos litigantes y lo 
que le saliera ocasionalmente, 
finalmente se unieron marital-
mente,  igual que ella fue buen 
estudiante, y se graduaron jun-
tos.

Resulta que esos dos jóve-
nes, ella de origen sabanero y el 

con evidente acento Cafetero se 
inscribieron en la convocatoria 
de la Rama Judicial para proveer 
cargos en la Administración de 
Justicia, y demostrando una vez 
más que “querer el poder” logra-
ron superar la prueba y desde 
hace más de un año son funcio-
narios judiciales y son padres de 
una preciosa bebé, viven digna-
mente y ya están gestionando 
para comprar una vivienda para 
su hogar, su presencia física y su 
forma de vestir ejecutiva no deja 
lugar a dudas de que su situa-
ción ha cambiado notoriamente, 
que su cuchara mejoró  quiere 
decir que si tenemos a Dios en 
el corazón  la inteligencia  el sa-
crificio y la responsabilidad son 
suficientes para transformar 
nuestra existencia, que no se 
requiere arrodillarse ante políti-
cos oportunistas, menos prepa-
rados que ellos  y humilladores 
para realizarse profesionalmen-
te, que no es imperativo  renun-
ciar a la dignidad para lograr un 
cargo igualmente digno en la 
Administración pública, y no hay 
duda que tal como lo dicen las 
Santas Escrituras “Los humilla-

dos serán redimidos y los humi-
lladores serán exhibidos” .

A propósito de esos amores 
estudiantiles con final feliz  y con 
resultados a la vista pensamos 
que la tapa de la cajeta para que 
la Universidad de La Guajira le 
pise el pescuezo a las mejores 
del país es que se estructure 
un proyecto destinado a la crea-
ción de un Centro de Atención 
para la Primera Infancia  para 
Lactantes y Párvulos en su in-
terior destinado a brindarles 
atención, cuidado, seguimiento 
y protección a las niñas y niños 
hijos e hijas de estudiantes que 
cursan sus estudios allí porque 
conozco casos dramáticos de 
jóvenes estudiantes que llegan 
tarde a la clase porque muchas 
veces no encuentran quien les 
cuide a sus pequeños mientras 
ellas estudian, o no tienen los 
medios para pagar los servicios 
pertinentes  a una babysister 
lo que se constituye en un fac-
tor que impacta el indicador de 
asistencia a clases y su rendi-
miento académico  y afecta a las 
prematuras madres emocional-
mente, algunas de ellas solteras 

o viudas con exmarido vivo por 
lo que muy bien dice  la canción 
“La novia del estudiante no es la 
esposa del doctor”.

Consideramos que con ese 
servicio de Guardería, Salacu-
na, Cuidanderia o cualquier “IA” 
como se le quiera llamar  nues-
tra Alma Mater haría un aporte 
mayúsculo al restablecimiento 
de sus  derechos a los niños y 
niñas de sus estudiantes, y  pue-
de ser también de su personal 
docente y Administrativo ya que 
el artículo 44 Constitucional ha 
previsto que  deben ser  protegi-
dos contra “toda forma de aban-
dono” y concluye advirtiendo 
que “Los derechos de los niños  
prevalecen sobre  los derechos 
de lo demás”.

Igual resulta ineludible mani-
festar que con la iniciativa que 
a manera de Carta Abierta es-
tamos proponiendo al Consejo 
Superior de Uniguajira  y a su  
Rector Carlos Robles Julio se 
matarían varios pájaros con el 
mismo tiro porque entre los pro-
gramas que se han incorporado 
a la oferta académica tenemos 
ciencias de la salud y sobre todo 
la Licenciatura en Educación In-
fantil y allí tendrían los estudian-
tes un escenario maravilloso y 
sublime para realizar sus prác-
ticas estableciéndose allí una 
relación de mutuo pechiche, 
complacencias,  complementa-
riedad y de conveniencia que no 
admite discusión, y como si lo 
anterior fuera poco se ayudara 
contundentemente a los gobier-
nos Nacional, Departamental 
y los Municipales y el Distrito 
de Riohacha a ejecutar una efi-
caz  estrategia para enfrentar 
el problema de la desnutrición 
y garantizar en los niños y niñas  
la seguridad alimentaria y con-
trol de su talla y su salud física 
y mental. Cójanme este trompo 
en la uña!

No hay duda que LA Universi-
dad que ha dado la oportunidad 
de realizar sus sueños a tantos 
jóvenes y también a adultos ma-
yores puede igualmente pasar a 
la Historia por propiciar y brindar 
protección y posibilidades de 
vida a la primera infancia, ese 
es un proyecto inaplazable, los 
recursos pueden llegar de dis-
tintas fuentes, todo muchacho 
trae su pan en el sobaco.

Pido a Dios que a esa inicia-
tiva no se le atraviese un comité 
de oposición porque ya es de-
porte en nuestra tierra oponer-
se a todo, criticar las iniciativas 
ajenas pero sin aportar nada por 
eso este pueblo manso y resig-
nado cada vez parece hundirse 
más en el hueco de la desespe-
ranza!

Luis Eduardo Acosta Medina

Uniguajira de adultos mayores
a la primera infancia… inaplazable

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Son tan buenos como los brasi-
leños y argentinos nuestros fut-
bolistas colombianos, pero en 
Europa no los tratan igual. Para 
valer más y ser preferidos de 
los técnicos, como que hay que 
hablar con acento argentino o 
tener el “inho” de los brasileños 
en el nombre y llamarse Danie-
linho, Jhoninho o Luisinho.

Si Daniel Muñoz, Jhon Du-
rán, Jhon Arias o Lucho Díaz 
fueran brasileños o argentinos, 
sus pases valdrían muchos más 
millones de dólares que los que 
pagaron sus equipos. Pero son 
colombianos, los compran más 
baratos y les pagan menos. Luis 
Díaz hasta hace poco tenía uno 
de los salarios más bajos en 
Liverpool, pese a ser figura; lo 
mismo Jhon Durán en el Aston 
Villa. Ambos lograron demostrar 
lo buenos que son, con fútbol 
y goles, para conseguir mejor 
sueldo.

Será que le cuesta más a los 
nuestros ganarse el puesto en 
sus equipos, o los técnicos son 
más exigentes con ellos. Uno 
no entiende cómo a Lucho Díaz, 
con todo lo que juega y rinde en 
su equipo, el técnico Klopp lo 
banquea para poner a su paisa-
no Gakpo de titular, cuando el 
colombiano tiene mejor desem-
peño y números que el de Paí-
ses Bajos.

Otro caso es Jhon Durán, un 
delantero fenomenal suplente, 
que entra y hace gol. Tiene me-
jor promedio de goles por minu-
tos que Mbappé y Haaland, titu-
lares en sus clubes, a pesar de 
eso el técnico Emery no lo pone 
de delantero titular en Aston Vi-
lla.

James es un caso particular. 
Nadie discute su calidad para 
jugar al fútbol, rinde en la selec-
ción, pero no en clubes, donde 
no le va bien. ¿Y por qué? ¿Es 

su culpa que no rinda, o de los 
técnicos que lo dirigieron, excep-
to Carlo Ancelotti? Real Madrid 
lo compró por 80 millones de 
euros luego del mundial Brasil 
2014, donde fue la figura y des-
lumbró al mundo con su magia; 
fue el goleador, marcó el mejor 
gol y mereció ganar el balón de 
oro, pero la FIFA metió mano y 
en una decisión criticada es-
cogió al argentino Messi como 
mejor jugador y le dio el balón 

de oro inmerecido. El mundo fut-
bolístico sabe y vio que el mejor 
futbolista del mundial fue el co-
lombiano.

Su primera temporada en el 
Madrid fue muy buena, dirigido 
por Carlo Ancelotti, entrenador 
con el que no tuvo problema. 
Jugó después en Bayern Mú-
nich, donde no brilló como se 
esperaba. Vuelve al Madrid y 
tiene problemas con Benítez y 
Zidane; entonces se dijo que era 

amigo de la noche, le gustaban 
las fiestas y no entrenaba bien. 
La afición de Colombia culpó a 
estos técnicos del fracaso de Ja-
mes en su segunda campaña en 
el Madrid.

En la Premier League, ju-
gando para el Everton, volvió a 
cruzarse con Benítez, técnico 
español que nuevamente lo re-
legó al banco de suplentes, pero 
cuando jugó siempre demostró 
calidad y buen fútbol.

De Inglaterra se fue a Qatar, 
una liga prácticamente amateur. 
En Olimpiacos de Grecia parecía 
que retomaría su nivel futbolís-
tico, pasó sin pena ni gloria; lo 
mismo en Sao Paulo, donde 
tuvo problemas con los técnicos 
Dorival Jr. y Zubeldía. Llega al 
Rayo Vallecano de España, un 
equipo mediocre de un barrio de 
Madrid que juega para no des-
cender, y que no está a la altura 
de la clase de jugador que es 
JR10. El técnico Francisco no lo 
tiene en cuenta, no se sabe por 
qué.

Los problemas del jugador 
con varios técnicos plantean la 
pregunta de quién es el proble-
ma: ¿de James o de los técni-
cos? La respuesta puede estar 
en la actitud del jugador frente 
al trato paternal que le daban 
Ancelotti y Pékerman en Real 
Madrid y en la selección Colom-
bia, donde ambos entrenadores 
lo consentían como estrella, 
mientras otros técnicos le exi-
gían correr y sacrificarse más en 
la cancha, lo que no gustaba al 
jugador. James es responsable 
en parte de su situación actual; 
le ha faltado humildad y trabajo 
para adaptarse a los sistemas 
tácticos de los técnicos, en un 
fútbol actual más dinámico.

La FIFA es una mafia del fút-
bol que protege a jugadores y 
selecciones poderosas, como a 
Argentina y Maradona en Méxi-
co 86, y al Dibu Martínez en Qa-
tar 2022. Si el gol de la “mano 
de Dios” lo hace un colombiano, 
o si un portero colombiano se 
pasa el premio por sus genita-
les, anulan el gol y por el gesto 
obsceno no le dan el premio de 
mejor arquero, como al Dibu en 
la última gala del Balón de Oro. 
Dicen que Vinícius Jr. no ganó el 
Balón de Oro por su conducta 
extradeportiva.

Jhon Durán y demás juga-
dores colombianos, no pierdan 
la humildad, entrenen duro, 
jueguen bien, hagan goles para 
que los técnicos los respeten. 
Ustedes no tienen la chapa de 
los argentinos y brasileños.

Fabio Olea Massa (Negrindio)

¿Qué pasa con los futbolistas colombianos?
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Y apareció la Inteligencia ar-
tificial

Inicio este escrito presentan-
do disculpas a mis estudiantes 
universitarios por ponerlos en 
evidencia en este texto. Pero, 
la manera de apelar a hechos 
concretos para apoyar mi tesis 
aquí expuesta, requiere de esa 
alusión no mal intencionada.

En febrero del 2023, escri-
bí una columna titulada “Inteli-
gencia artificial” en la que me 
refería a la, entonces reciente 
entre nosotros, emergencia de 
las aplicaciones tipo GPT que 
constituían todo un reto para 
quienes, como yo, ejercemos la 
docencia. Señalaba entonces 
que, atras quedaron aquellos 
tiempos en los que las chicas 
hacían bordillos a las faldas del 
uniforme para esconder minús-
culos ovillos en los que tenían 
‘los machetes´ para hacerle 
trampa a los maestros y poder 
mostrar en casa mejores notas. 
También aquellos códigos cifra-
dos que se dibujaban en las pa-
redes, pupitres y tableros con la 
´generosa´ intención que todo 
el curso tuviera las claves del 
´peludo´ examen de lenguaje o 
naturales. La práctica de escri-
birnos la ropa o la piel con las 
fórmulas químicas, matemáti-
cas o físicas ante la mirada es-
crutadora de los maestros, que 
ya son fantasma del pasado 
escolar. Ahora solo se habla de 
la inteligencia artificial como la 
aplicación chat GPT, muy sona-
da en estos días y vista como la 
redención del estudiante pere-
zoso y el ´avispado´.

Los tiempos han pasado y 
hoy, la inteligencia artificial (IA) 
es algo muy común en nues-
tras vidas y los chicos de la 
generación Z sí que la están 
aprovechando, a veces con la 
no muy santa intención de co-
meter fraude académico.  Un 
nivel de mayor complejidad de 
estas aplicaciones ha venido 
evolucionando, tanto así que ya 
no solo genera textos, sino que 
involucra varios métodos y tec-
nologías como el OCR para reco-
nocimiento de texto, la técnica 
de summarización con modelos 
de lenguaje y técnicas para ex-
tracción de información y hasta 
la generación de imágenes y or-
ganizadores gráficos.

Cuando escribí ese texto, los 
docentes estábamos en desven-
taja, pues aún no existían apli-
caciones capaces de detectar 
cuándo un texto era generado 
con IA, como sí existía ya el Tur-
nitin que identifica las coinci-
dencias con publicaciones en la 
web y eso nos permite reconocer 
un plagio. Hoy en día ya existen 
esas aplicaciones que vinieron 
en nuestro auxilio, pero, más 
que estas, a los profes la expe-
riencia, corta pero eficaz, nos ha 
llevado a afinar las sospechas 
de plagio o generación de con-
tenidos con IA y sobre eso me 
voy a referir.

¿Una ayuda en las tareas?
Aunque lo voy a delimitar al 

campo de la música vallenata, 

lo que nos está ocurriendo en 
las aulas, se presenta en to-
das las áreas y disciplinas de 
la academia y en especial en 
las universidades. Ofrezco dos 
cátedras universitarias, una es 
un curso de redacción y otra es 
Introducción a la vallenatología. 
En los productos de mis estu-
diantes en estos cursos se hace 
evidente que, la inteligencia 
artificial no es precisamente la 
fuente documental más propicia 
y confiable cuando se trata de 
datos concretos sobre una músi-
ca regional. He aquí las pruebas.

La primera alarma me la 
compartió mi colega y compa-
dre Enmanuel Pichón cuando le 
pidió a GPT hacer la lista de los 
mejores cantantes del vallena-
to y, se sorprendió al encontrar 
entre estos a Rafael Escalona 
quien, si bien era genial autor, 
casi ni chiflaba. 

Una de mis estudiantes, en 
lugar de leer los materiales de 
consulta para responder un for-
mulario Google y más bien bus-
car la facilidad de GPT, ante la 
pregunta de cómo había incidi-
do el canon de los festivales en 
la puya vallenata me dio esta 
respuesta: “Las puyas han sido 
excluidas de las fiestas ya que 
pueden causar heridas a los to-
ros”. Un total disparate descon-
textualizado. 

Los supuestos referentes 
del vallenato

En días recientes, varios de 
mis estudiantes volvieron a ser 
víctimas (además porque se les 
aplica sanción por fraude) de 
los desatinos de las aplicacio-
nes de IA a las que acuden para 
ahorrarse el esfuerzo de leer los 
materiales de apoyo. Una de las 
metas de aprendizaje de mis 
cursos es la redacción de ensa-
yos, necesariamente con el uso 
de citas y referencias de varias 
fuentes. Entre las obras que 
usaron como referentes en sus 
ensayos están las siguientes: 
de M.T Cárdenas “El acordeón 
en la nueva ola del vallenato” 
editado en Bogotá por Editorial 
Musical (2018), de J.A Monsalve 
“La nueva ola del vallenato: Una 
mirada crítica” en la Revista de 
Música Popular (2015). El au-
tor R. Fernández (2021) apare-
ce referenciado con el artículo 
“Transformaciones culturales en 
la música vallenata: ¿Pérdida de 
identidad? en la Revista Colom-
biana de Estudios Culturales. La 
Fundación Vallenata (2020) con 

el libro “La evolución de las le-
tras en el vallenato y su impacto 
en la identidad cultural” editado 
en Bogotá por Editorial Caribe. 
También L. González, autor del 
artículo “El vallenato y la indus-
tria musical: Entre la autentici-
dad y la comercialización” en la 
revista Pop & Cultura. Citaron 
a J. Martínez con el libro “Cam-
bios rítmicos y melódicos en el 
vallenato Nueva Ola” (2021) 
prensado en Bogotá por Edito-
rial Musical Andina. Otro artí-
culo es de P. Rodríguez, (2020) 
titulado “Industria musical y la 
transformación del vallenato 
tradicional” de la Revista de Mú-
sica Colombiana. Me aparece el 
autor M. Contreras que en 2020 
habría publicado “La historia 
del vallenato: tradición y trans-
formación” a través de Editorial 
Caribe. J.A Monsalve en el 2015, 
aparece como autor del artículo 
“La nueva ola del vallenato: Una 
mirada crítica” de la Revista de 
Música Popular. Por último, W. 
Mendoza quien en el 2017 edi-
tó “La nueva ola del vallenato: 
¿ruptura o continuación?” en la 
Revista de Música y Cultura.

Hasta aquí, amigo lector, 
todo parece confirmar no solo 
la voluminosa producción escri-
ta sobre el vallenato, sino las 
habilidades de consulta de los 
estudiantes. Colosal engaño. 
Ninguno, léase bien, NINGUNO 
de estos autores, títulos, edito-
riales o revistas existen. ¡Se los 
inventó la inteligencia artificial! 
Con esto se engañan, no solo 
mis estudiantes que confían en 
que su trampa les hará ganarse 
un 5, sino quienes leemos esos 
ensayos con referentes total-
mente falsos.

También puedo dar fe de 
esto. Está en periodo de edición 
mi libro “Compendio bibliográfi-
co de La Guajira” que recoge las 
referencias de los libros publica-
dos en este Departamento en su 
historia. Como hay publicaciones 
en otras regiones y países de los 
que no me entero, quise usar la 
IA para que me hiciera una lista 
de referencias bibliográficas de 
libros sobre La Guajira. Me sir-
vió un menú de unas 15 obras. 
Como llevo más de 30 años ha-
ciendo ese mapeo, me pareció 
sospechoso que ninguna de las 
obras y autores me era reconoci-
do. Mis sospechas se confirma-
ron al tratar de verificar: todas 
las referencias eran de obras y 
autores que no existen.    

En algunos casos, la IA les 

dio a mis estudiantes referen-
tes de un editorial que sí existe, 
como el de la Universidad Nacio-
nal, pero el autor P. Barrios y su 
supuesta obra del 2019 “Evo-
lución y adaptación cultural: el 
caso del vallenato en el siglo 
XXI” es imaginaria. Uno de mis 
estudiantes presentó una cita 
de la revista Semana del 2018 
en un artículo titulado “El impac-
to de la Nueva Ola en el vallena-
to moderno” que nunca pude 
encontrar en la web. 

Paradójicamente, uno de los 
ensayos cita un autor A. Medina 
(presumo que soy yo), pero la IA 
me endilga un artículo que nun-
ca he escrito y en una revista 
que no existe: “El vallenato: tra-
dición e innovación en la música 
colombiana” (Revista Cultural 
Caribe, 2012). Precisamente, 
las revistas que se inventa la IA 
para engañar a los cibernautas 
con supuestos artículos y ensa-
yos sobre música vallenata que 
no existen son: Revista Cultural 
Caribe, Revista Colombiana de 
Estudios Musicales, Revista de 
Música Popular o Revista Musi-
cal. Como se aprecia, se trata de 
denominaciones casi genéricas. 

Pero, guarde un poco de 
asombro, estimado lector. Cómo 
le parece que en otro de los en-
sayos que me han presentado 
aparece un referenciado y citado 
un libro del 2020 titulado “Ins-
trumentación y modernidad en 
el vallenato” del engañoso Edi-
torial Música del Caribe. ¿Saben 
quién es el autor? Nada menos 
que Juancho Polo (así aparece). 
Juan Polo Cervantes, como en 
realidad se llamaba “Valencia”, 
si bien era poeta popular, nun-
ca escribió libro alguno y mucho 
menos es posible que se haya 
publicado en el 2020. Igualmen-
te me referenciaron un libro cuyo 
autor es Carlos Vives, cuyo único 
libro en co-autoría con Guillermo 
Barreto es “Cumbiana” del que 
fui corrector de estilo. 

Salidas del contexto
La IA también se inventa 

“autoridades” académicas para 
engañar a los incautos lectores. 
Aparecen citados prestigiosos 
“musicólogos colombianos” 
como Álvaro Álvarez Tascón, 
Eduardo Arias (dizque autor del 
libro "Vallenato: Una Historia 
Cultural”) y María Teresa Cárde-
nas a quien le endilgan el libro 
“El acordeón en la nueva ola del 
vallenato”. Es decir, GPT está 
otorgando falsos títulos a falsas 

personas que escriben falsos 
libros sobre un vallenato verda-
dero.

Pero, los datos falsos o im-
precisos que han tratado de 
usar mis estudiantes, confiados 
en la ayuda “eficaz” de la IA, 
también llega a piezas gráficas. 
Una de las tareas tenía que ver 
con líneas de tiempo sobre los 
periodos de la música vallena-
ta a partir de un capítulo que 
debieron leer de mi libro “In-
troducción a la vallenatología”. 
Resulta que, el lugar de leer, 
algunos quisieron irse por el 
rápido camino de la confortan-
te IA. Como efecto, me aparece 
el reconocido autor de música 
andina, compositor del famoso 
“Pueblito viejo”, José A. Morales 
como representante del periodo 
juglaresco del vallenato. Otro or-
ganizador gráfico me presenta a 
“Chiche” Maestre como repre-
sentante de los autores valle-
natos nacidos entre 1880-1930 
cuando ni por ahí se asomaba 
el patillalero a los planes de la 
vida. Hubo un estudiante que 
hasta me relaciona un periodo 
del Renacimiento en la evolu-
ción del vallenato.

Un error en el que incurre la 
IA es que, si quien la usa no usa 
un filtro que delimite el tópico de 
búsqueda, te ofrece referentes 
descontextualizados. Por ejem-
plo, uno de mis estudiantes me 
presenta una línea de tiempo en 
el que aparecen como represen-
tantes de la Nueva ola vallena-
ta: François Truffaut, Jean-Luc 
Godard, Agnès Varda, Jacques 
Demy y Eric Rohmer. Estos sí 
son representantes de la Nueva 
ola o Nouvelle vague como se 
traduce en francés, pero: ¡Del 
cine de los años 50 en Francia! 

Una inteligencia falible
Lo anterior, también eviden-

cia que la IA requiere un usuario 
que no sea acrítico, que sepa 
usarla, que entienda que la apli-
cación no siempre puede en-
tender el contexto o la relación 
entre las diferentes referencias; 
no siempre pueden contextua-
lizar las referencias bibliográfi-
cas dentro de un marco teórico 
o disciplinar específico y eso 
le dificulta la evaluación de la 
calidad y la pertinencia de las 
referencias para un tema de in-
vestigación determinado. La IA 
también tiene limitaciones para 
evaluar la calidad de las referen-
cias y no discierne entre fuentes 
confiables y no confiables. Ade-
más, está demostrado con estos 
ejemplos que tiene dificultades 
para generar referencias consis-
tentes y que presenta sesgos en 
la selección de estas. 

Pero, lo más grave de la IA: no 
siempre reconoce que no tiene 
la información, como en el caso 
de la música vallenata, si no la 
tiene, se la inventa. Así que, a 
los docentes un consejo: revisen 
los referentes que les presentan 
sus estudiantes cuando citan. 
A los estudiantes: no inventen y 
más bien dedíquense a producir 
sus trabajos priorizando su inte-
ligencia natural. Ya se dan cuen-
ta lo mucho que se inventa la IA 
y también lo costoso que puede 
ser para ustedes a la hora de 
ser calificados. El vallenato está 
muy mal mapeado en la inteli-
gencia artificial y fácilmente po-
demos caer en engaños. 

Abel Antonio Medina Sierra

GPTeando el vallenato
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El gerente del hospital 
Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha, 
Cristian Brito Quintero 

dio la bienvenido a Jorge Mario 
Ureche Moscote como Subge-
rente de Servicios de la Salud.

“Nos complace anunciar la 
incorporación de Jorge Mario 
Ureche Moscote, Odontólogo 
especialista en odontopediatria 
y ortopedia maxilar, además, 
especialista en gerencia de la 
calidad y auditoría de servicios 
de salud”, afirmó Brito Quintero.

Con más de 15 años de ex-
periencia en el ámbito de la sa-
lud, Jorge Mario se une al equi-
po de dicha entidad adscrito 
como Subgerente de Servicios 
de Salud.

“Con su conocimiento y pro-

fesionalismo, estamos seguros 
de que su presencia traerá un 
nuevo dinamismo a nuestros 
procesos institucionales, contri-
buyendo a la mejora continua 
de nuestro hospital y al bienes-
tar de todos nuestros colabora-
dores”, advirtió el gerente.

De igual manera, dijo el en-
cargado de la ESE que “estamos 
emocionados de contar con su 
talento y compromiso para se-
guir construyendo una institu-
ción más fuerte y eficiente”.

Finalmente, de esta manera 
se confirma el fortalecimien-
to de la entidad prestadora de 
salud en Riohacha. Cabe recor-
dar que la semana anterior fue 
anunciada la nueva imagen de 
la ESE hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha.

Se trata de Jorge Mario Ureche Moscote

El gerente del hospital Nuestra Señora de los Remedios de 
Riohacha dio la bienvenida a nuevo Subgerente de Servicios 
de Salud

Anoche, la señorita Gua-
jira, María Carolina Pa-
dilla Durán, desfiló en 
Cartagena durante el 

evento de trajes típicos del Con-
curso Nacional de Belleza, lu-
ciendo un diseño que rindió ho-
menaje a la cultura wayuu y a la 
riqueza de La Guajira. Inspirado 
en el libro La señora iguana de 
la escritora guajira Vicenta Siosi, 
el traje simbolizó la identidad y 
esencia de la región.

El traje, tejido a mano por ar-
tesanos wayuu, incorporó mate-
riales típicos de la cultura, como 
borlas de lana y detalles de los 
sombreros tradicionales. En la 
parte posterior, el vestido mos-
traba un atardecer guajiro y una 
iguana, capturando elementos 
naturales que representan la 
belleza de La Guajira. Además, 
el traje incluía una capa que, al 
desplegarse, revelaba un impre-
sionante paisaje de la región, 
destacando el orgullo por la tie-
rra.

María Carolina Padi-
lla Durán lució también 
un arreglo en la cabe-
za que simbolizaba la 
fuerza y dignidad de la 
mujer wayuu. Este año, 
el público colombiano 
tiene la oportunidad de 
apoyar a su representante 
como jurado votando a tra-
vés de la página oficial del certa-
men en www.srtacolombia.
org. La participación de 
María Carolina conti-
núa siendo motivo 
de orgullo para 
los guajiros, 
qu ienes 
pueden 
unirse 
p a r a 
m o s -
trar al 
país la 
heren -
cia cul-
tural de 
La Guajira.

La Guajira ya no se encuen-
tra bajo alerta amarilla en rela-
ción con el huracán ‘Rafael’, el 
cual sigue desplazándose hacia 
el noroeste, alejándose cada vez 
más del territorio nacional y de 
la zona marítima colombiana.

La información fue confirma-
da por la Dirección Operativa de 
la Unidad de Gestión y Preven-
ción del Desastres del Departa-
mental, en cabeza de Yisareth 
Pana González.

“Sin embargo, es importante 

mantenerse atentos ante cual-
quier eventualidad que pueda 
surgir debido a la continuidad 
de las lluvias pronosticadas en 
el departamento que va hasta la 
primera semana de diciembre. 
Desde la Oficina de Gestión del 
Riesgo departamental, seguire-
mos en constante monitoreo y 
en estado de alerta en grado de 
vigilancia, en coordinación con 
las entidades operativas y las 
oficinas municipales”, afirmó la 
entidad.

De igual manera dijo la Go-
bernación de La Guajira que 
“invitamos a toda la comunidad 
guajira a mantenerse atenta 
a los pronósticos y comunica-
dos que sean emitidos por los 
canales oficiales como IDEAM, 
SAT de Corpoguajira, entidades 
operativas y Gobernación de La 
Guajira. Recomendamos, ade-
más, extremar las precauciones 
en actividades náuticas y seguir 
las indicaciones de las autorida-
des de cada municipio”.

Se destaca como una de las favoritas al título de Miss Colombia

Informó la Gobernación del Departamento

María Carolina Padilla Durán deslumbró en Cartagena 
con traje típico inspirado en la cultura wayuu y la obra 
de Vicenta Siosi

La Guajira ya no se encuentra bajo alerta amarilla en 
relación con el huracán ‘Rafael’

Dirección Operativa para la Prevención, Atención de Emergencias y Desastres, 
liderada por la directora Yisareth Pana González.

http://www.srtacolombia.org
http://www.srtacolombia.org
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La representante de Rio-
hacha, Olga María Álvarez 
Campuzano, sigue dejan-
do huella en el Concurso 

Nacional de Belleza, al alcanzar 
un lugar entre las cinco finalis-
tas del reconocido evento “Ros-
tro Belleza Infinita”. 

Este certamen, que celebra 
la simetría, naturalidad y au-
tenticidad de las candidatas, es 
uno de los eventos más emble-
máticos del Concurso Nacional 
de Belleza, Señorita Colombia, 
y un excelente pronóstico para 
las concursantes en la recta fi-
nal. Junto a la Srta. Riohacha, 
también fueron seleccionadas 
las representantes de Atlántico, 
Antioquia, Región Caribe y Valle, 
dando por ganadora a la Srta. 
Atlántico.

El evento “Rostro Belleza In-
finita” ha sido tradicionalmente 
un termómetro para la gran fi-
nal, ya que las finalistas en este 

evento suelen destacar la noche 
en que se elige a la nueva Srta. 
Colombia. La clasificación de 
Olga María entre las cinco me-
jores en esta categoría reafirma 
su favoritismo y ha elevado la 
expectativa sobre su desempe-
ño en la gala final.

Desde el inicio de las activi-
dades en Cartagena, Olga María 
ha captado la atención no solo 
por su imponente belleza, sino 
también por su espontaneidad 
y carisma que han cautivado al 
pueblo cartagenero. Esta parti-
cipación es histórica, ya que es 
la primera vez en 90 años que 
Riohacha cuenta con una repre-
sentante propia en el Concurso 
Nacional de Belleza.

Todos los riohacheros y guaji-
ros pueden apoyar a Olga María 
Álvarez Campuzano, Srta. Rioha-
cha, votando por ella en la plata-
forma oficial del concurso: www.
srtacolombia.org/event.

Olga María Alvarez, Srta. Riohacha, entre las 5 finalistas de 
Mejor Rostro del Concurso Nacional de Belleza

Olga María Álvarez Campuzano, Srta. Riohacha, destaca en el Concurso Nacional de Belleza.

En el Instituto Nacional de 
Formación Técnica Profesional 
de San Juan del Cesar se realizó 
el IV Coloquio de Investigación 
Educativa en Contextos Intercul-
turales.

Este Coloquio fue un espacio 
de reflexión sobre cómo la diver-
sidad enriquece la educación en 
la región.

Asimismo, este encuentro 
incluyó la presentación de 25 
ponencias de investigadores de 
la Universidad Distrital Francis-
co José de Caldas, Universidad 
Popular del Cesar, Universidad 
Tecnológica de Pereira y las Es-
cuelas Normales Superiores de 
San Juan del Cesar, Uribia y Ma-
naure.

“A través del diálogo, el 

evento reafirmó nuestro com-
promiso de transformar la edu-
cación para responder a las 

necesidades y valores de cada 
comunidad, promoviendo una 
enseñanza que respete y valore 

la diversidad cultural”, afirmó la 
Universidad de La Guajira.

Este tipo de iniciativas son li-

deradas por el rector de la Alma 
Máter, Carlos Arturo Robles Ju-
lio.

El IV Coloquio de Investigación Educativa en Contextos Interculturales en San Juan del Cesar, un espacio que celebra y reflexiona sobre la riqueza de la diver-
sidad en la educación.

Fue un espacio de reflexión sobre cómo la diversidad enriquece la educación en la región

Uniguajira participó del IV Coloquio de Investigación Educativa 
en Contextos Interculturales

Los dirigentes de los Intergre-
miales de Atlántico y Magdale-
na, las Cámaras de Comercio de 
Barranquilla, Santa Marta y La 
Guajira y la ANDI Atlántico Mag-
dalena, sostuvieron una primera 
reunión de trabajo con el Agen-
te Especial de Air-e Intervenida, 

Edwin Palma para tratar temas 
importantes relacionados con la 
operación del servicio eléctrico.

“Seguimos adelantando es-
pacios de diálogo y acercamien-
to con diferentes públicos de in-
terés. Con los gremios de estos 
departamentos nos reunimos 

para unir esfuerzos y adelantar 
un trabajo propositivo con el ob-
jetivo de lograr un saneamiento 
financiero de Air-e, optimizar el 
servicio y lograr un alivio en las 
tarifas para los usuarios”, expre-
só Edwin Palma Egea, agente 
Especial.

En el encuentro se conversó 
sobre el respaldo al proceso de 
intervención de la compañía por 
parte del sector empresarial en 

temas fundamentales como los 
costos de la energía, fortaleci-
miento de la infraestructura eléc-
trica, compromisos con provee-
dores y contratistas, entre otros.

Asimismo, el agente Especial 
adelantó una reunión de articu-
lación y acompañamiento con 
directivos de la Superintenden-
cia de Servicios Públicos con el 
propósito de establecer rutas 
eficaces de apoyo y optimiza-
ción a los procesos financieros 
y legales que avanzan dentro de 
la compañía.

Además de los gremios, se desarrolló reunión de articulación y acompañamiento con directivos 
de la Superintendencia de Servicios Públicos

Agente Especial de Air-e lideró mesa de trabajo 
con dirigentes gremiales de Atlántico, Magdalena 
y La Guajira

Dirigentes de Atlántico, Magdalena y La Guajira dialogan con la directiva de Air-e para fortalecer la infraestructura y 
sanear las finanzas de la compañía eléctrica.

http://www.srtacolombia.org/event
http://www.srtacolombia.org/event
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Durante la décima jornada 

de recolección de residuos pos-
consumo que lideró Corpoguaji-
ra, se recogieron 10.2 toneladas 
de estos elementos, los cuales 
ya habían cumplido su vida útil.

La actividad, realizada los 
días 23 y 24 de octubre, en ca-
torce municipios del departa-
mento, tuvo como propósito re-
ducir el impacto ambiental que 
generan estos desechos y ge-
nerar conciencia entre las em-
presas y ciudadanía en general 
sobre la importancia de realizar 
una disposición final de los mis-
mos para evitar afectaciones en 
la salud.

El éxito de la jornada tuvo 
como base las alianzas de la 
Corporación con la empresa pri-
vada, instituciones educativas y 
las administraciones municipa-
les para garantizar el desarrollo 
de la actividad.

Según el coordinador de Edu-
cación Ambiental, Eliumat Maza 
Samper, estas toneladas repor-
tadas en esta décima jornada 
de posconsumo, evidencian que 

en el departamento se fortalece 
la conciencia sobre el cuidado 
del medio ambiente, ya que se 
duplicó el número de toneladas 
recolectadas el año pasado, 
cuando fueron 4.7 toneladas.

También explicó que ser re-
colectaron elementos como me-
dicamentos veterinarios y huma-
nos, plaguicidas agropecuarios; 
envases vacíos de plaguicidas 
de uso doméstico agrícola y ve-

terinario; baterías usadas plo-
mo-ácido, electrodomésticos de 
hogar y oficina; computadores 
y periféricos, impresoras y equi-
pos de tratamiento de datos; 
llantas de bicicletas, motocicle-

tas, automóviles y tractomulas; 
pilas AA, AAA, C, D, 6V, 9V, tipo 
botón y baterías usadas de ce-
lular y computador; envases y 
empaques de cartón, plástico, 
vidrio, papel y metal.

Estos serán transportados 
a diferentes plantas de aprove-
chamiento del país para mitigar 
así los efectos o impactos am-
bientales sobre el agua, aire o 
suelos del territorio guajiro.

Es importante mencionar 
que durante la jornada hubo 
centros de acopio en San Juan 
del Cesar, Fonseca, Maicao y 
Riohacha, pero que los residuos 
posconsumo se seguirán reci-
biendo de manera permanente 
en los diferentes municipios de 
La Guajira.

El centro veterinario Villa 
Afghan invita a todos los aman-
tes de las mascotas a celebrar 
el Día Pet Friendly este 9 y 10 de 
noviembre en el centro comer-
cial Viva Wajiira, en Riohacha. 

Este evento, que se llevará a 
cabo en la plazoleta de eventos 
del centro comercial de 12:00 
p.m. a 7:00 p.m., ofrece una 
oportunidad para que los due-
ños de mascotas disfruten jun-
to a sus hijos perrunos de una 
jornada llena de actividades y 
servicios gratuitos.

Durante el Día Pet Friendly, 
los asistentes podrán acceder a 
asesorías veterinarias y de groo-
ming, además de la aplicación 

gratuita de la vacuna antirrábica 
y servicios de desparasitación 
para las mascotas. 

También habrá una jornada 
de adopción de perros y gatos, 
ideal para quienes deseen darle 
un hogar a un nuevo amigo pe-
ludo.

Villa Afghan espera que esta 
actividad se convierta en un 
espacio de encuentro para la 
comunidad amante de los ani-
males en La Guajira, promovien-
do el bienestar y la salud de las 
mascotas. 

Para obtener más informa-
ción, se puede seguir a Villa 
Afghan en sus redes sociales @
VillaAfghan.

Desde Riohacha, La Gua-
jira, se desarrolló con éxito el 
‘Encuentro de Transición Ener-
gética y Desarrollo’ como parte 
de nuestra estrategia de trans-
ferencia del conocimiento, don-
de socializaron a la academia y 
comunidades los avances en la 
consolidación de Comunidades 
Energéticas.

El encuentro tuvo como lugar 
la sede de la Universidad de La 

Guajira, donde participaron ac-
tivamente centenares de estu-
diantes de la Alma Máter.

Asimismo, la jornada reunió 
a líderes del sector energético, 
representantes comunitarios y 
académicos, para dialogar so-
bre los avances y desafíos en la 
consolidación de las Comunida-
des Energéticas en las Zonas No 
Interconectadas (ZNI) de Colom-
bia. 

De igual manera, el Director 
del IPSE, Danny Ramírez, envió 
un mensaje a los asistentes: “el 
compromiso con las Comunida-
des Energéticas es fundamen-
tal para que todos en Colombia 
cuenten con energía continua, 
limpia y segura, promoviendo 
una Transición Energética que 
aporte al desarrollo del país”.

Finalmente, en el evento se 
abordaron temas clave como el 

marco conceptual de las Comu-
nidades Energéticas, retos de 
llevar la Energía Del Cambio a 
las ZNI, innovaciones tecnológi-

cas implementadas y la impor-
tancia de la Escuela TEJ para 
una Transición Energética Justa 
intensiva en conocimiento.

Habrá actividades especiales y adopción de mascotas 

La actividad, realizada durante los días 23 y 24 de octubre, duplicó el número de tonela-
das recolectadas el año pasado, cuando fueron 4.7

Villa Afghan celebra el Día Pet Friendly en el centro comercial 
Viva Wajiira con actividades para mascotas

Se recolectaron 10.2 toneladas de residuos durante 
la jornada de posconsumo de Corpoguajira

Se socializaron a la academia y comunidades los avances en la consolidación de Comunidades Energéticas

En Uniguajira se desarrolló con éxito el ‘Encuentro de Transición 
Energética y Desarrollo’

Corpoguajira logra recolectar 10.2 toneladas de residuos posconsumo en su décima jornada de recolección, duplicando 
el resultado del año pasado.
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Realizó mesas de trabajo con la comunidad

En la capital de La Guajira

En jurisdicción del municipio de Manaure

Corpoguajira continúa con el 
proceso de formulación del pro-
yecto de manejo ambiental en 
Montes de Oca, en área rural de 
Maicao.

Con la realización de varias 
mesas de trabajo, la máxima 
autoridad ambiental del depar-
tamento sigue avanzando en el 
proceso de formulación del pro-
yecto de manejo ambiental en 
la Reserva Forestal Protectora 
Montes de Oca.

En los encuentros con la co-
munidad se analizaron las dife-
rentes temáticas que buscan el 
saneamiento ambiental de esta 
importante zona de La Guajira.

Hay que indicar que esta es 

una zona protegida por Corpo-
guajira debido a sus afluentes 
hídricos, su fauna y flora.

Por eso, el director general 

de la Corporación, Samuel La-
nao Robles, ha enfatizado en el 
mejoramiento del manejo am-
biental en Montes de Oca, ubi-

cado en área rural del municipio 
de Maicao.

Finalmente, las autoridades 
ambientales del departamento 

informaron que seguirán ade-
lantando acciones con las áreas 
protegidas del territorio, en bus-
ca de su preservación.

En un operativo realizado por la Policía 
Ambiental en varios sectores de Riohacha, se 
decomisaron varias aves que permanecían en 
cautiverio.

Las aves corresponden a dos canarios, 
tres pericos alibronceados y un espiguero 
gris.

Estas especies fueron entregadas a la 
Corporación para su valoración y posterior li-
beración en su hábitat natural. 

La acción se llevó a cabo como parte de 

los esfuerzos para combatir el tráfico ilegal de 
fauna silvestre, una problemática que afecta 
la biodiversidad de la región.

Hay que indicar que Samuel Lanao Ro-
bles, director general de la Corporación, ha 
enfatizado la protección de la fauna en todo 
el territorio peninsular, sobre todo en las es-
pecies que se encuentran en vía de extinción.

Las intervenciones en los quince munici-
pios de La Guajira se van a seguir intensifican-
do por parte de las autoridades ambientales.

La Asociación Shipia Wayuu 
denunció este miércoles 6 de 
noviembre el fallecimiento de 
una menor por causas asocia-
das a la desnutrición en jurisdic-
ción del municipio de Manaure.

“Las sentencias judicia-
les se volvieron un saludo a la 
bandera. Las medidas caute-
lares MC5115 de la CIDH, ni 
las Sentencias T-466/2016, 
T-155/2015, T-359/2018 y 

T-415/2018, han logrado prote-
ger la vida de los niños wayuu. 
Acaba de fallecer otra niña 
wayuu de 10 meses de edad por 
causas totalmente evitables”, 
afirmó Shipia Wayuu.

De igual manera sostuvo Shi-
pia Wayuu que “la desnutrición 
sigue matando niños wayuu. 
Buscando la reinvindicación la 
Corte Constitucional declaró 
el Estado de Cosas Inconstitu-

cional mediante la Sentencia 
T-302/2017. Orden judicial que 
solo ha servido para seguir re-
victimizando a las víctimas del 
exterminio físico y cultural silen-
cio”.

Finalizó diciendo la Asocia-
ción que “la esperanza de vida 
y pervivencia wayuu está en ma-
nos de la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos”.

Hay que indicar que el pasa-
do 22 de octubre la misma enti-
dad denunció el fallecimiento de 
una menor de la etnia wayuu por 
desnutrición en Manaure.

“CIDH hoy murió otra niña 
wayuu de 11 meses de edad, 
por causas asociadas a la des-
nutrición en la comunidad juris-
dicción de Manaure. A la espera 
de cualquier atención siguen 
muriendo los niños beneficia-
rios de las Medidas Cautelares 
MC5115 ordenadas hace 9 
años”, finalizó.

Corpoguajira continúa con el proceso de formulación del 
proyecto de manejo ambiental en Montes de Oca

Corpoguajira y Policía Nacional 
decomisan aves en cautiverio

Shipia Wayuu denunció que en menos de quince días han 
fallecido dos niñas por desnutrición

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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BIENESTAR
Los 5 alimentos que se deben evitar si se tiene presión 
arterial alta
Mantenerla bajo control es posible si se evita el consumo de ciertos productos cotidianos. Descubrir cuáles 
pueden afectar la salud y cómo reducirlos es esencial

Una dieta adecuada puede 
ser un aliado fundamental para 
controlar la hipertensión arterial 
y reducir el riesgo de enfermeda-
des cardiovasculares, tal como 
destaca la Biblioteca Nacional 
de Medicina de Estados Unidos, 
MedlinePlus. Además de regular 
la presión, puede disminuir la 
posibilidad de sufrir un infarto 
o un accidente cerebrovascular.

La hipertensión, también co-
nocida como “el asesino silen-
cioso”, afecta a casi la mitad de 
la población adulta en Estados 
Unidos —aproximadamente un 
47% según los Centros para el 
Control y la Prevención de En-
fermedades (CDC, por sus siglas 
en inglés)—, lo que la convierte 
en uno de los factores de ries-
go más relevantes para la salud 
pública.

Una de las estrategias dieté-
ticas más recomendadas para 
bajar la presión arterial es la die-
ta DASH (Dietary Approaches to 
Stop Hypertension). Esta dieta, 
promovida por el National Heart, 
Lung, and Blood Institute (NHL-
BI), se diseñó en los años 90 es-
pecíficamente para combatir la 
hipertensión. Incluye nutrientes 
beneficiosos, como el potasio, 
calcio y magnesio, y promueve 
alimentos frescos y naturales 
mientras limita el sodio a un 
máximo de 2,300 mg por día.

Según el NHLBI, estudios re-
cientes confirman su efectividad 
para reducir la presión arterial 
en personas hipertensas y en 
aquellas con niveles de presión 
dentro del rango normal. La die-
ta DASH sugiere también una in-
gesta diaria de fibra de al menos 
30 gramos, lo que contribuye a 
mejorar el estado cardiovascu-
lar.

Además, la Asociación Ame-
ricana del Corazón (AHA, por 
sus siglas en inglés) resalta la 
importancia de reducir ciertos 
alimentos para sostener un nivel 
saludable de presión. La organi-
zación recomienda reducir las 
grasas saturadas, como las pre-
sentes en las carnes rojas y pro-
ductos lácteos enteros, y limitar 
el consumo de alimentos pro-
cesados y bebidas azucaradas. 
Estas recomendaciones ayudan 
a evitar los picos de presión y 
mantienen el sistema cardiovas-
cular estable.

Alimentos a evitar
Para personas con hiperten-

sión, uno de los primeros cam-
bios recomendados es limitar 
el consumo de sodio, que actúa 
como un factor detonante de la 
presión alta al retener líquidos 
en el organismo. Pero existen 
otros que también contribuyen a 
que la presión suba.

Carnes rojas: las carnes ro-
jas, como las de res, cerdo y 
cordero, pueden elevar la pre-
sión arterial debido a que su 
metabolización libera compues-
tos que aumentan los niveles 
de presión. Limitar su consumo 
ayuda a reducir el riesgo car-
diovascular, según el medio es-

pecializado en salud, Medical 
News Today.

Alimentos procesados y ul-
traprocesados: suelen contener 
grandes cantidades de grasas 
saturadas, grasas trans y azúca-
res añadidos, que afectan nega-
tivamente la salud del corazón 
y contribuyen a la hipertensión, 
según Healthline.

Embutidos y carnes curadas: 
embutidos como salchichas, 
mortadela y panceta están pro-
cesados con conservantes que 
aumentan la presión arterial y 
el colesterol, incrementando el 
riesgo de enfermedad cardíaca, 
según Medline Plus.

Dulces y postres procesados: 
los alimentos ricos en azúcares 

añadidos, como galletas, pas-
teles y caramelos, están aso-
ciados al aumento de peso y a 
picos de presión arterial, que 
agravan la hipertensión, según 
Medical News Today.

Bebidas azucaradas y al-
cohol: las bebidas con azúcar 
y el consumo excesivo de alco-
hol elevan la presión arterial y 
favorecen el aumento de peso. 
La Asociación Americana del Co-
razón (AHA) recomienda limitar 
el alcohol y evitar las bebidas 
azucaradas para mantener una 
presión saludable.

Alimentos recomendados 
para controlar la

hipertensión
Para mantener una presión 

arterial en niveles saludables, 
una dieta rica en frutas, verdu-
ras, granos integrales y proteí-
nas magras es esencial. Según 

Healthline, estos alimentos 
aportan nutrientes clave como 
el potasio, que “compensa los 
efectos del sodio” y contribuye a 
reducir la presión arterial.

La AHA recomienda consu-
mir diariamente frutas y vege-
tales frescos, así como fuentes 
de proteínas saludables como 
el pescado, las aves sin piel y 
las legumbres, por sus efectos 
positivos en la salud cardiovas-
cular. El NHLBI subraya la impor-
tancia de los productos lácteos 
bajos en grasa, ya que “parecen 
ser especialmente beneficiosos 
para bajar la presión arterial sis-
tólica”.

Consejos para una
alimentación saludable 

para el corazón
La manera en que se eligen y 

preparan los alimentos también 
juega un papel crucial. Medline-
Plus recomienda leer las etique-
tas de los productos y optar por 
alimentos naturalmente bajos 
en grasa, como frutas, verduras 
y granos enteros.

Evitar el consumo de produc-
tos que contengan grasas satu-
radas, como ciertos productos 
lácteos, carnes grasosas y ali-
mentos procesados, es una me-
dida clave para reducir el riesgo 
de hipertensión y de otras enfer-
medades del corazón. Entre las 
preparaciones recomendadas 
están asar, hornear o hervir los 
alimentos en lugar de freírlos, lo 
que permite reducir la ingesta 
de grasas saturadas sin sacrifi-
car el sabor.

Además, la AHA sugiere ele-
gir alimentos que aporten fibra 
soluble, como la avena, frijoles 
y guisantes. Esta fibra ayuda a 
regular la presión y beneficia la 
salud en general, por lo que es 
útil integrar estos alimentos a la 
dieta diaria.

Incluir frutas, verduras y proteínas magras es esencial según la AHA para con-
trolar la presión arterial

El sodio es un factor detonante de la presión alta, y su limitación es crucial para las personas con hipertensión

Una dieta adecuada puede ser clave para controlar la hipertensión y reducir riesgos cardiovasculares, según MedlinePlus
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JUDICIALES

Mototaxista fue atacado a bala en 
la puerta de su casa

Vigilantes reclamando salarios bloquearon vía Maicao - 
Carraipía

Octubre dejó 22 homicidios en La 
Guajira

Hermanos fueron heridos con
escopeta mientras hablaban afuera 
de la casa

Cuando se encontraba en 
la puerta de la residencia 
de su madre, un hombre 

fue sorprendido por un crimi-
nal, quien le disparó en varias 
ocasiones. Este ciudadano fue 
recogido con la intención de au-
xiliarlo y llevado a la urgencia del 
hospital Nuestra Señora de Los 
Remedios, donde informaron 
que había fallecido en el cami-

no.
Se conoció que la víctima 

de este homicidio respondía al 
nombre de José Tomás Pushai-
na Pushaina, de 43 años, quien 
se desempeñaba como moto-
taxista. El ataque con arma de 
fuego se registró en la vivienda 
ubicada en la calle 14D #34-45, 
del barrio Nuevo Horizonte en 
Riohacha.

Se supo que ingresó al cen-
tro asistencial alrededor de las 9 
de la mañana de ayer, miércoles 
6 de noviembre, con tres impac-
tos en el brazo izquierdo y dos 
más en la cabeza. Las autori-
dades reportaron que Pushaina 
Pushaina tenía tres anotaciones 
por hurto, dos por estupefacien-
tes, una por porte de armas de 
fuego y una por amenazas.

Debido a que les adeudan dos 
meses de salario, los vigilantes con-
tratados por la Alcaldía de Maicao 
bloquearon la vía hacia el sur del 
departamento, interrumpiendo el 
tráfico automotor por cinco horas. 
El cierre de la carretera nacional se 
produjo en el kilómetro 99, en ju-
risdicción del municipio fronterizo, 
salida al corregimiento Carraipía, 
desde las horas de la mañana.

Los encargados de la seguri-
dad de las instalaciones del Esta-
do manifestaron que firmaron un 
nuevo contrato, pero hasta ahora 
nadie les ha hablado de la deuda 
de septiembre y octubre. En estos 

últimos 60 días laborados, más 
las prestaciones laborales, parecía 
que estaban quedando en el olvido 
y, al no recibir una respuesta favo-
rable, determinaron apoderarse de 
ese eje vial.

La empresa Lost Prevention se 
ocupa del servicio de vigilancia de 
las instituciones educativas y otras 
instalaciones, con un total de 42 
trabajadores. El bloqueo fue sus-
pendido después del mediodía de 
ayer, miércoles 6 de noviembre, al 
firmar los integrantes de la segu-
ridad un acuerdo de pago con un 
representante de la administración 
municipal.

Durante los 31 días de octubre 
se registraron un total de 22 homi-
cidios en La Guajira, lo que arroja 
una tasa de 1,88 homicidios por 
cada 100.000 habitantes. En 
esta oportunidad, se estableció 
que la mayor cantidad de asesi-
natos se cometieron con armas 
de fuego, alcanzando el 1,54 de 
la población del departamento.

Para el décimo mes del 2024, 

le siguió una pareja muerta con 
desmembramiento y dejada en 
costales, otra más descuartizada, 
registrándose también una a cu-
chillo. Las acciones violentas de-
jan a Riohacha y Maicao empata-
dos en el primer puesto, con seis 
casos cada uno; mientras Dibulla 
ocupó el segundo lugar con tres 
crímenes.

El tercer puesto le correspon-

dió a Barrancas, Fonseca y Alba-
nia, con dos homicidios cada uno. 
Finalmente, San Juan del Cesar 
se ubicó en el cuarto lugar con 
un asesinato. Las estadísticas del 
2023, para el mismo período del 
año, también dejaron 22 muertes 
violentas, con la diferencia de que 
19 fueron cometidas a bala y tres 
con herramientas como armas le-
tales.

Dos hombres resultaron heri-
dos con arma de fuego mientras 
se encontraban hablando en la 
parte externa de su residencia, 
cuando un sujeto accionó una 
escopeta contra ellos. Los her-
manos responden a los nombres 
de Eduardo Rafael González Ál-
varez, de 36 años, y Jonathan 
Enrique González Álvarez, de 34; 
ambos de nacionalidad venezo-

lana, nacidos en Ciudad Ojeda.
El atentado se registró hacia 

las 9:30 de la noche del pasa-
do martes 5 de noviembre, en la 
calle 23 con carrera 8, del barrio 
Las Marías, en el municipio Villa-
nueva. Los vecinos, al escuchar 
el disparo de la escopeta y los 
gritos, salieron a ver qué ocurría, 
mientras algunos de ellos trasla-
daron a los lesionados al hospi-

tal Santo Tomás.
En urgencias fueron recibi-

dos y se les prestaron los pri-
meros auxilios, pero debido a la 
gravedad de sus heridas, fueron 
remitidos a San Juan del Cesar. 
Se informó que los heridos han 
vivido en este municipio al sur 
de La Guajira durante ocho años 
y se dedican a la actividad agrí-
cola en esta zona.

Riohacha

Villanueva

 José Tomás Pushaina Pushaina, de 43 años, occiso.

Imagen de referencia.

http://www.guajiranews.com
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SOCIALES & CULTURA
El Cocha Molina presenta el libro 
‘Estrella binaria’ que relata su 
vida y obra musical

Silvestre Dangond confirmó el lanzamiento del documental sobre 
su vida y el vallenato: “Prepárense para ver todo lo que vivimos”

Shakira aseguró que ya no cree en el amor por culpa de Gerard 
Piqué: “Mi visión no es la misma”

El cantante compartió el adelanto de lo que les presentará a sus seguidores respecto a lo que vivió creando 
uno de sus trabajos discográficos

La artista reveló que sus canciones y sus amistades la ayudaron a sobrellevar el momento difícil que vivió

Con el título ‘Estrella Binaria’ 
será lanzado el libro dedicado a 
la vida y obra del Rey Vallenato y 
Rey de Reyes, Gonzalo Arturo ‘El 
Cocha’ Molina, este jueves 7 de 
noviembre.

El lanzamiento tendrá lugar 
en el museo Cocha Molina a 
partir de las 9:40 en Valledupar 
y será un verdadero aconteci-
miento para conocer la vida de 

este ‘Pollo’ como lo describió 
Diomedes Diaz en la canción ‘El 
gallo y el pollo’.

El libro fue escrito por Julieth 
Peraza Torres esposa del Cocha 
Molina y tiene el prólogo de Da-
niel Samper Pizzano.

‘El Cocha’ Molina, quien ac-
tualmente es el acordeonero 
de Poncho Zuleta grabó tam-
bién con Diomedes Diaz, Jorge 

Oñate, Iván Villazón y participó 
en producciones especiales de 
Jorge Celedón, Fabián Corrales, 
Gloria Estefan, Johan Manuel 
Serrat y otros artistas.

‘Estrella binaria’ será un im-
portante libro que contará esas 
bellas historias de un artista 
que con su talento y carisma ha 
traspasado fronteras como lo es 
‘El Cocha’ Molina.

Los seguidores de Silvestre 
Dangond están a la expectativa 
por el lanzamiento del próximo 
álbum del artista junto al acor-
deonero Juancho de La Esprie-
lla, pues su trabajo en conjunto 
ha sido uno de los más queridos 
por el público.

Esta colaboración, a pesar 
de que todavía está en produc-
ción, promete ser un regalo úni-
co para los amantes del valle-
nato y un reflejo del talento que 
ha unido a esta pareja musical. 
Aunque no se ha anunciado la 
fecha exacta del estreno, se es-
pera que el disco vea la luz en el 
primer trimestre de 2025, mien-
tras la dupla trabaja arduamen-
te en el estudio para finalizar 
este esperado proyecto.

Sin embargo, Silvestre conti-
núa cautivando a su público con 
su gira nacional e internacional, 
donde interpreta sus éxitos y, 
por supuesto, las canciones de 
su más reciente álbum, Ta’ Malo, 

pero esa no sería la única forma 
con la que lo está conquistando, 
ya que adicionalmente a la gira, 
Dangond anunció una sorpresa 
adicional que mantiene a sus fa-
náticos conectados a su carrera.

Se trata del próximo lanza-
miento de un documental en 
el que mostrará, en detalle, el 

proceso y la intensidad detrás 
del lanzamiento de Ta’ Malo, un 
disco que marcó un hito en su 
carrera. A través de sus redes 
sociales, Dangond reveló que el 
documental, titulado El Vallena-
to es Silvestre, estará disponible 
en los próximos días y capturará 
momentos inéditos del histórico 
lanzamiento de Ta’ Malo en Va-
lledupar.

Este evento fue un logro sin 
precedentes, ya que el cantan-
te se convirtió en el primer ar-
tista en llenar el Parque de la 
Leyenda Vallenata durante dos 
días consecutivos con boletería 
paga, algo que antes solo se ha-
bía visto en eventos gratuitos. 
Además, el lanzamiento inclu-
yó una caminata multitudinaria 
que paralizó la ciudad y dejó 
huella en los fanáticos.

“Esto es solo el comienzo. 
Les comparto un adelanto de El 
Vallenato es Silvestre, un docu-
mental que revive cada momen-

to inolvidable del lanzamiento 
de Ta’ malo. Prepárense para 
ver todo lo que vivimos. Muy 
pronto. Suscríbete a mi canal 
de YouTube”, publicó Dangond, 
en un mensaje cargado de emo-
ción y nostalgia.

En el primer adelanto del 
documental, se pueden ver imá-
genes nunca antes vistas de los 
preparativos para el gran lanza-
miento de la producción disco-
gráfica y de lo que se podrá ver 
en el documental, desde las re-
uniones logísticas y los ensayos 
previos hasta los instantes más 
memorables de los dos concier-
tos consecutivos en Valledupar.

El video muestra a Dangond 
y su equipo trabajando al máxi-
mo, reflejando el esfuerzo y pro-
fesionalismo que convirtieron 
ese evento en un momento in-
olvidable. Ante esto, cientos de 
seguidores dejaron mensajes 
de emoción y alegría por poder 
ver la preparación y trabajo de 

Silvestre.
Silvestre sigue enfocado en 

su gira, complaciendo a su pú-
blico con una serie de presenta-
ciones tanto en Colombia como 
en el extranjero. El próximo 9 de 
noviembre, se presentará en el 
Hotel Santa Fe Colonial en An-
tioquia, y el 16 de noviembre en 
Rancho MX en Cajicá, Cundina-
marca. La gira luego continúa 
en Estados Unidos, con presen-
taciones el 29 de noviembre en 
Mashantucket, Connecticut; el 
30 en Atlantic City, Nueva Jer-
sey; y el 6 de diciembre en Mia-
mi, Florida.

Con la gira en marcha y el 
próximo estreno de El Vallena-
to es Silvestre, Silvestre Dan-
gond continúa consolidando su 
legado en la música vallenata, 
llevando la esencia de su arte a 
cada rincón y demostrando por 
qué sigue siendo uno de los ex-
ponentes más queridos y reco-
nocidos del género.

La cantante barranquille-
ra Shakira ha estado en 
el centro de atención no 
solo por su carrera mu-
sical, sino también por 

su vida personal, especialmente 
después de su separación del 
exfutbolista español Gerard Pi-
qué.

En una reciente entrevis-
ta con la revista GQ, la artista 
compartió cómo esta ruptura ha 
transformado su perspectiva so-
bre el amor y ha influido en su 
música.

La barranquillera confesó 
que el amor de pareja la defrau-
dó y que ha perdido la confian-
za en los demás, un proceso de 
sanación que, según ella, será 
largo.

“Mi visión del amor no es la 
misma. El amor de pareja me 
defraudó. Afectó a mi idiosin-
crasia. Es irremediable, por el 
momento al menos, que haya 
perdido la confianza en el otro. 
El proceso de sanación es largo. 

¡Me llevará varios álbumes!”, ex-
presó la cantante.

La separación de Shakira y 
Piqué, que se hizo pública tras la 
infidelidad del exfutbolista con 
Clara Chía, ha sido un cambio 
en la vida de la cantante.

La artista utilizó la música 
como una forma de sanar, afir-
mando que no pudo comenzar 
su duelo hasta que empezó a 
escribir canciones.

“No fue fácil reconocer toda 
la vulnerabilidad que estaba sin-
tiendo en el momento en que es-
cribí este álbum, y luego ponerla 
al descubierto. Durante muchos 
meses después de mi separa-
ción había estado en silencio, 
intentando empezar mi duelo, 
pero no pude realmente comen-
zar a hacer ese duelo hasta que 
me puse a escribir música. Era 
mi forma de sanar. Y continúa 
siendo. El duelo es un proceso 
que no es lineal. Está lleno de 
picos y valles”.

En la entrevista, la colombia-

na también reflexionó sobre el 
papel de la amistad en su vida, 
destacando que ha encontrado 
un gran apoyo en sus amigos, 
que han estado a su lado duran-
te este difícil proceso. “Me he 
dado cuenta de que la amistad 
es más larga que el amor. Yo no 
sabía que era así. La vida me 
quitó un marido, pero me dio 
tantos amigos. Nunca me supe 
tan amada, tan querida, como 
por mis amigos. Algo tuve que 
haber hecho bien en la vida 
para tener tanta gente que me 
quiere (...) También ha habido 

gente que me ha traicionado, 
que en el momento en que más 
la necesitaba no estuvo. Me di 
cuenta de que esas amistades 
que están ahí desde hace 20 
años, o incluso otras más nue-
vas a prueba de bala, son una 
recompensa de la vida. Cuando 
hay tanto dolor, Dios aprieta, 
pero no ahoga”, comentó la can-
tante.

La música ha sido una cons-
tante en el proceso de recupe-
ración de Shakira. La artista ha 
lanzado nuevos sencillos que 
reflejan su estado emocional, 

como Soltera, una canción que 
habla de libertad y empodera-
miento femenino. Además, en el 
video de Monotonía, Shakira se 
representa a sí misma saliendo 
de un agujero, simbolizando su 
proceso de sanación y liberación 
emocional.

“En Monotonía, salgo ca-
minando con un agujero en el 
pecho porque así me sentía. 
Era mi sensación física. Luego, 
cuando escribí la Sesión 53 con 
Bizarrap, es cuando me empecé 
a sentir liviana. Le dije: ‘Biza, 
siento que estoy flotando ahora 
mismo. Siento que he sacado un 
demonio”, contó la barranquille-
ra.

A pesar de los desafíos per-
sonales, la cantante continúa 
enfocándose en su carrera y en 
su papel como madre. Además, 
está preparando su gira interna-
cional y mantiene una relación 
cercana con sus hijos, Sasha y 
Milan, que son una prioridad en 
su vida.

Por: Paul Bolaño Saurith

Silvestre Dangond confirmó lanza-
miento de documental
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NACIONALES

“Cumpliendo los compromi-
sos adquiridos el pasado 25 de 
octubre del 2024 con los mine-
ros del Bajo Cauca, Nordeste 
Antioqueño, Valdivia, Sur de Cór-
doba y Marmato, Caldas, y San-
tander, la ministra de Ambiente, 
Susana Muhamad, se reunió 
con los líderes de las comunida-
des de estas regiones”.

Así lo informó el Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Soste-
nible, cartera que precisó que se 
estableció “una ruta de trabajo 
para avanzar en el cumplimien-
to estos acuerdos y en la protec-
ción de los ecosistemas”.

Cabe recordar que en esa 
fecha, después de 36 horas 
continuas de conversaciones 
en el Bajo Cauca Antioqueño, 
el Gobierno y los voceros de la 
pequeña minería y la minería in-
formal lograron un acuerdo que 
permitió levantar el paro minero 
en todo el país.

“Hemos logrado acuerdo en 
el Bajo Cauca Antioqueño, con 
lo cual se da por terminado el 
paro minero y avanzamos en 

mecanismos de garantía para la 
formalización, la recuperación 
ecológica del territorio, el fo-
mento de prácticas sostenibles 
y descarbonizadas, todo ello en 
el marco del Distrito Agrominero 
y Pesquero del Bajo Cauca”, in-
formó en esa ocasión el ministro 
de Minas y Energía, Andrés Ca-
macho. 

El acuerdo entre el Gobierno 

del Cambio y la Coordinadora 
Nacional Minera, que agrupa a 
los pequeños mineros del Bajo 
Cauca Antioqueño, Valdivia, Sur 
de Córdoba y Marmato (Caldas), 
contempla diez puntos, y prevé 
una estrategia para diferenciar 
la minería con vocación de for-
malización y regularización de la 
extracción ilícita de minerales.

De otro lado, ese mismo día, 

también se alcanzó un acuerdo 
entre los voceros del movimien-
to campesino y el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble.

De acuerdo con la vicemi-
nistra de Ambiente, Lilia Tatiana 
Roa, en la negociación con los 
pequeños mineros y campesi-
nos representados por la Fede-
ración de Campesinos Parame-

ros del Nororiente Colombiano, 
se lograron articular dos aspec-
tos que son determinantes para 
el Gobierno del presidente Gus-
tavo Petro: el reconocimiento 
del campesino como sujeto de 
derechos, y ordenar el territorio 
alrededor del agua.

“Constituimos una reserva 
temporal en el páramo de El Al-
morzadero, ante la incertidum-
bre que existe hoy con el pro-
ceso de delimitación, dado que 
no tenemos aún una respuesta 
del juez de Málaga (Santander), 
que tiene a su cargo el proceso 
de la sentencia que dio lugar al 
proceso de delimitación partici-
pativa”, explicó la funcionaria.

La viceministra Roa destacó 
que esa reserva permite prote-
ger el páramo de El Almorzadero 
frente a la minería ilegal y frenar 
el avance de la frontera agrícola. 
“Este es un pacto social con el 
mundo campesino para garan-
tizar el agua y para garantizar 
la protección de ecosistemas 
especiales”, puntualizó la fun-
cionaria.

El Departamento Adminis-
trativo Nacional de Estadística 
(DANE) informó que durante 
septiembre de 2024 las ex-
portaciones colombianas de 
productos agropecuarios, ali-
mentos y bebidas ascendieron 
a US$954,4 millones FOB, es 
decir, un crecimiento de 24,5% 
frente al mismo mes de 2023. 

Mientras tanto, el grupo de 
Manufacturas vendió al exterior 
US$910,7 millones FOB, con un 
aumento de 9,1% frente al mis-
mo mes del año pasado.

Las ventas FOB (Free On 
Board, por sus siglas en inglés) 
corresponden al precio de venta 

de bienes embarcados a otros 
países, puestos en el medio de 
transporte, sin incluir valor de 
seguro y fletes. 

Las exportaciones del grupo 
Agropecuarios, alimentos y bebi-
das se explican, principalmente, 
por las ventas de café (21,4%) y 
bananas (57,7%). Y en el grupo 
Manufacturas, por mayores ven-
tas productos manufacturados 
(14,7%) y Maquinaria y equipo 
de transporte (17,0%). 

Igualmente, en el nove-
no mes del año se registraron 
mayores ventas al exterior por 
40,6%, frente al año pasado, en 
el grupo Otros sectores, princi-

palmente por el aumento de las 
exportaciones de oro no mone-
tario.

Sin embargo, en septiembre 
de 2024 las exportaciones del 
grupo Combustibles y produc-
tos de las industrias extractivas 
cayeron 18,6% frente al mismo 
mes de 2023.

En total, en septiembre de 
2024 las exportaciones del país 
fueron de US$4.130,8 millones 
FOB, que representan una dis-
minución de 0,9% en relación 
con septiembre de 2023.

En ese balance, las exporta-
ciones de Combustibles y pro-
ductos de las industrias extrac-
tivas participaron con 44,7% del 
valor FOB total; el grupo Agrope-

cuarios, alimentos y bebidas con 
23,1%, y el grupo Manufacturas 
con 22,0%, y Otros sectores con 
10,1%.

Exportaciones enero – 
septiembre 2024 

En los primeros nueve me-
ses de este año, las exporta-
ciones colombianas fueron 
US$36.613,9 millones FOB y 
registraron una disminución de 
1,0%, frente al mismo periodo 
de 2023. 

En ese lapso, las exporta-
ciones del grupo Agropecua-
rios, alimentos y bebidas fueron 
US$8.342,4 millones FOB, es 
decir, 10,7% más que en el mis-
mo periodo de 2023.

El grupo Manufacturas ex-
portó US$7.806,5 millones FOB, 
que equivalen a 2,9% más fren-
te al año pasado. El grupo Otros 
sectores aumentó las ventas al 
exterior en 12,3%, en ese lap-
so, y el grupo Combustibles y 
productos de las industrias ex-
tractivas exportó US$17.627,9 
millones FOB, con disminución 
de 8,8% frente al mismo periodo 
de 2023. 

Exportaciones según país 
de destino 

En septiembre de 2024 Es-
tados Unidos fue el principal 
destino de las exportaciones 
colombianas con una participa-
ción de 32,3%.  Le siguieron: Pa-
namá (6%), India (5,6%), Ecua-
dor (4,7%), Países Bajos (3,9%), 
Brasil (3,7%), México (3,7%) y 
demás países (40,1%).

En el periodo enero – sep-
tiembre 2024, Estados Unidos 
siguió siendo el principal desti-
no de nuestras exportaciones 
(29,4% valor FOB), seguido de: 
Panamá (8,8%), India (5,6%), 
China (5,2%), México (4,2%), 
Ecuador (3,8%), Brasil (3,8%), y 
demás países (39,3%).

Gobierno y líderes mineros y campesinos establecen ruta de 
trabajo para garantizar el cumplimiento de los acuerdos que 
permitieron levantar paros

En septiembre de 2024 las exportaciones agropecuarias 
crecieron 24,5% y las de manufacturas 9,1%, reveló el 
DANE

  Los productos agroindustriales y las manufacturas continúan repuntando en 
las exportaciones colombianas. Foto - DANE 

http://www.guajiranews.com
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La conectividad a internet 
ya es un recurso esencial en los 
hogares, ya sea para trabajar de 
forma remota, estudiar en línea 
o disfrutar del entretenimiento 
digital con plataformas strea-
ming.

Para una mayor velocidad y 
evitar interferencias, la ubica-
ción del router es un aspecto 
muchas veces subestimado que 
es clave para optimizar la esta-
bilidad de la conexión WiFi. Con 
una locación estratégica, es po-
sible reducir las interferencias y 
mejorar la cobertura en todo el 
hogar.

Colocar el router de forma 
correcta es un proceso que re-
quiere entender cómo las seña-
les de WiFi se propagan y qué 
obstáculos en el interior del ho-
gar pueden afectarlas. Esta es 
una guía detallada que ayudará 
a cualquier familia a determinar 
el mejor lugar para ubicar el rou-
ter y aprovechar al máximo la 
velocidad de internet.

Dónde se debe colocar el 
router para maximizar la 

señal en el hogar
El router debe colocarse en 

un lugar central de la casa o el 

espacio donde se busca optimi-
zar la cobertura. Al posicionarlo 
en el centro, la señal tiene la 
oportunidad de dispersarse de 
manera más uniforme en todas 
las direcciones.

Colocarlo en esquinas, cerca 
de ventanas o en sótanos puede 
reducir la calidad de la señal por 
la pérdida de propagación en 
ciertas direcciones. Además, es 
ideal colocarlo en una posición 
elevada, como sobre una estan-
tería, porque las ondas de radio 
tienden a moverse hacia abajo y 

hacia los lados.

Qué objetos y materiales 
pueden interferir con la 
señal WiFi en el hogar
El entorno del router juega 

un papel importante en la ca-
lidad de la señal. Materiales 
como el concreto, los ladrillos 
y el metal pueden bloquear o 
debilitar la transmisión. Electro-
domésticos como microondas y 
dispositivos que funcionan en la 
misma frecuencia de 2.4 GHz, 
como teléfonos inalámbricos, 

pueden generar interferencias.
Es preferible evitar colocar el 

router cerca de espejos o acua-
rios, porque el agua y las superfi-
cies reflectantes pueden afectar 
la señal al dispersarse de mane-
ra no uniforme.

Cuándo colocar el router 
en una habitación

específica en el hogar
La elección de la habitación 

depende del uso principal que 
se le dará a la conexión. Si la 
mayor parte del tiempo se nece-
sita en una sala de estar o estu-
dio, lo más efectivo es colocar el 
router en esa área para reducir 
la pérdida de señal.

Es importante saber que los 
routers modernos emiten seña-
les en dos bandas, 2.4 GHz y 5 
GHz. La banda de 2.4 GHz es 
más adecuada para traspasar 
paredes y cubrir más distancia, 
pero con menor velocidad, mien-
tras que la banda de 5 GHz ofre-
ce mayor velocidad a costa de 
un menor alcance.

De esta manera, colocar el 
router en la habitación que con-
centre el uso de internet más in-
tensivo permitirá un mejor des-
empeño en trabajos de edición y 

creación audiovisual.

Cómo mejorar la velocidad 
de internet en un hogar
El uso de extensores de se-

ñal y sistemas de malla puede 
ser una solución en casas gran-
des o de múltiples plantas, don-
de un solo router no es suficien-
te para abarcar todas las áreas.

Sin embargo, antes de optar 
por estos dispositivos, es fun-
damental asegurarse de que el 
router principal esté bien ubi-
cado y configurado. Además, 
actualizar el firmware del router 
regularmente y elegir una con-
traseña segura contribuyen a 
proteger la red y garantizar que 
el dispositivo opere a su máxima 
capacidad.

También, optimizar la red 
WiFi implica cambiar el canal de 
transmisión en la configuración 
del router para evitar la conges-
tión, especialmente en áreas 
urbanas.

Utilizar routers de última ge-
neración mejora la velocidad y 
capacidad de la señal de inter-
net. Además, asegurar una bue-
na ventilación del dispositivo 
evita sobrecalentamientos que 
pueden afectar su rendimiento.

Sony lanzó al mercado 
la PlayStation 5 Pro 
(PS5 Pro), un modelo 
que promete mejorar 

la experiencia de juego, al dar 
una mayor calidad de imagen y 
rendimiento. Con un precio de 
700 dólares, la nueva consola 
llega para competir en un mer-
cado donde la PS5 estándar ha 
mantenido su liderazgo desde 
su lanzamiento.

Sin embargo, surgen mu-
chas preguntas, como en qué 
se diferencia realmente la PS5 
Pro de la PS5, o qué mejoras 
justifiquen su precio más eleva-
do. A continuación, mostramos 
detalladamente sus diferencias, 
funciones y los juegos optimiza-
dos que acompañan este lanza-
miento.

Las diferencias entre la 
PS5 Pro y la PS5

• Rendimiento gráfico: 
La mejora más notable entre la 
PS5 Pro y la PS5 se encuentra 
en su rendimiento gráfico. La 
PS5 Pro cuenta con una GPU 
AMD Radeon RDNA que ofrece 
16.7 TFLOPS, un avance res-
pecto a los 10.28 TFLOPS de la 
PS5 estándar. Esta diferencia 
permite un procesamiento más 
fluido y gráficos más detallados, 
especialmente en escenarios de 
alta complejidad y a largas dis-
tancias.

Según las primeras pruebas 
técnicas, la PS5 Pro es capaz de 

doblar o triplicar la velocidad de 
renderizado de reflejos gracias a 
su sistema avanzado de trazado 
de rayos, lo que se traduce en 
un realismo mucho mayor en 
juegos compatibles.

Además, la PS5 Pro incor-
pora la tecnología PlayStation 
Spectral Super Resolution 
(PSSR), un sistema de escala-
do basado en inteligencia ar-
tificial que mejora la nitidez de 
las imágenes, especialmente 
en modos de rendimiento que 
suelen sacrificar resolución para 
ganar fluidez. Con PSSR, la con-
sola puede mantener imágenes 
más nítidas y detalladas en zo-

nas alejadas del campo visual, 
mejorando así la experiencia de 
juego en títulos de mundo abier-
to y de acción rápida.

• Almacenamiento: El 
almacenamiento es otro punto 
donde la PS5 Pro supera clara-
mente a su predecesora. Mien-
tras que la PS5 estándar tiene 
un SSD de 825 GB, con solo 
alrededor de 650 GB utilizables, 
la PS5 Pro incluye un SSD de 2 
TB, proporcionando mucho más 
espacio para descargar juegos, 
actualizaciones y contenido adi-
cional sin necesidad de alma-
cenamiento externo inmediato. 
Esta mejora es crucial, especial-

mente para los jugadores que 
prefieren mantener múltiples 
títulos grandes instalados simul-
táneamente.

• Conectividad y puer-
tos: En términos de conectivi-
dad, la PS5 Pro incorpora la nue-
va generación de Wi-Fi, Wi-Fi 7, 
que promete velocidades de co-
nexión más rápidas y estables, 
una ventaja considerable para 
los jugadores que dependen de 
conexiones inalámbricas.

En comparación, la PS5 es-
tándar cuenta con Wi-Fi 6. Am-
bas consolas soportan Bluetoo-
th 5.1 y están equipadas con 
puertos USB Tipo A y Tipo C de 

alta velocidad, pero la PS5 Pro 
ofrece un puerto USB Tipo C 
adicional para mayor flexibili-
dad. Aunque consume un poco 
más de energía (hasta 390 W 
en comparación con los 350 W 
de la PS5), esta diferencia es 
esperada debido a su mayor po-
tencia.

Juegos optimizados para 
PS5 Pro

El lanzamiento de la PS5 Pro 
viene acompañado de una lis-
ta impresionante de 50 juegos 
optimizados que aprovecharán 
al máximo sus nuevas capaci-
dades. Entre ellos se destacan 
títulos como ‘Alan Wake 2′, ‘Bal-
dur’s Gate 3′, ‘Hogwarts Legacy’, 
y ‘Marvel’s Spider-Man 2′. Estos 
juegos, gracias al escalado por 
IA y las mejoras en el trazado de 
rayos, ofrecerán gráficos más 
detallados, mejores reflejos y 
una tasa de fotogramas más es-
table.

Otros juegos de éxito, como 
‘Final Fantasy VII Rebirth’, ‘Gran 
Turismo 7′ y ‘Demon’s Souls’, 
han sido mencionados por Sony 
como parte de los títulos que 
recibirán actualizaciones para 
aprovechar las capacidades de 
la PS5 Pro. Esta compatibilidad 
no solo ofrece mejoras visuales, 
sino que promete una jugabili-
dad más inmersiva y realista, 
aumentando el atractivo de la 
nueva consola para los entu-
siastas del gaming.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

El lugar secreto para ubicar el router de WiFi y tener 
la mayor velocidad de internet

PlayStation 5 Pro ya está disponible: diferencias con 
la versión anterior y nuevos juegos

Con estos trucos sencillos no será necesario pagar más dinero para amplificar la señal en espacios de varios 
metros

La nueva consola incluye inteligencia artificial para mejorar el rendimiento de los videojuegos

Este dispositivo tiene varias indicaciones para su óptimo funcionamiento.
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El Barça también aterra en 
Europa. Después de una 
segunda parte de siesta 
en el derbi barcelonés el 

pasado fin de semana, el equi-
po blaugrana masacró por 2-5 
al Estrella Roja en el Pequeño 
Maracaná, que pese a la pre-
sión ambiental acabó rendido 
al equipo blaugrana tras una se-
gunda parte brutal en la que el 
equipo culé acabó jugando con 
ocho jugadores formados en la 
casa más Pau Víctor goleó y as-
ciende hasta la sexta posición 
de la Champions.

Flick salió en Belgrado con 
tres cambios respecto al partido 
contra el Espanyol. La entrada 
de Koundé estaba cantada y 
esta vez decidió dejar en el ban-
quillo a Balde para dar minutos 
a Gerard Martín, tal y como hizo 
con Hèctor Fort el fin de sema-
na. Y en el centro del campo, 
donde el técnico alemán tiene 
para escoger más que en nin-
guna otra zona, apreció De Jong 
como titular para acompañar a 
Pedri y Casadó. Olmo se quedó 
en el banquillo de inicio y así Pe-
dri podía volver a jugar donde le 
gusta, más cerca del área rival. 
El Barça aposaba por un partido 
de control, con tres centrocam-
pistas puros y sin mediapunta 
de inicio. Una táctica para tratar 
de amansar a los serbios, que 

espoleados por su público po-
dían salir subidos de revolucio-
nes.

De entrada, el plan salió 
perfecto y el Barcelona tenía el 
control absoluto del partido en 
ataque y en defensa, donde a 
los cuatro minutos de partido El-
snick ya supo lo que es marcar 
al Barcelona y que te lo anulen 
por fuera de juego. Pero luego 
se vería que la táctica de la de-
fensa adelantada, con Gerard 
Martin deja mucho que desear.

Antes del primer cuarto de 
hora de partido, un saque de 
falta de Raphinha fue rematado 

perfectamente por Iñigo Martí-
nez que rompió el intento de fue-
ra de juego de los serbios con la 
facilidad que les hacía caer en 
su área.

El partido estaba en manos 
del Barcelona tras el 0-1. Ra-
phinha, repleto de moral sacó 
un córner directo que se estrelló 
en el palo y minutos después, 
sobrado de prisa falló un cara a 
cara con el portero local tras un 
pase genial (otro) de Lamine.

Pero lo que decíamos antes 
de los desajustes defensivos por 
la izquierda se acabó pagando. 
Entre que De Jong iba con mie-

do a todos los balones divididos 
y que Gerard Martín no se ente-
raba del fuera de juego, llegó el 
empate del Estrella Roja a los 
27 minutos.

Con el Pequeño Maracaná 
rugiendo y creyendo en la re-
montada el Barcelona supo me-
diante Casadó, Lamine, Pedri y 
Raphinha retomar el control del 
partido. Precisamente, una juga-
da entre estos cuatro derivó en 
un disparo al poste del brasile-
ño, el segundo de la noche, que 
Lewandowski, ausente hasta 
ese momento, estuvo listo para 
cazar y marcar el 1-2 antes del 

descanso.
La reanudación del partido 

fue un festival blaugrana, que en 
un cuarto de hora sublime cerró 
el partido en un ejercicio de au-
toridad impactante. Lewandows-
ki falló el tercero de manera 
increíble tras una asistencia de 
Pedri, pero se desquitó tres mi-
nutos después tras una jugada 
descomunal del Barça que ini-
ció Lamine Yamal y que acabó 
con Koundé regalando el gol a 
Lewandowski, que sólo la tuvo 
que empujar. Dos minutos des-
pués, con Koundé desmelena-
do, el francés asistió a Raphin-
ha, que desde la frontal marcó 
ajustado al palo. 1-4 y Raphinha 
y Pedri a descansar y Olmo y Fer-
mín al escenario. A este cambio 
se sumó Sergi Domínguez por 
Cubarsí, al que Spajic le clavó 
los tacos a la cara produciendo 
una aparatosa herida. No frenó 
al Barça eso, ni menos a Koun-
dé, que dio su tercera asistencia 
en media hora. Esta vez a Fer-
mín para que marcara el quinto.

Con un equipo formado casi 
de manera exclusiva por gente 
de la casa (sólo Koundé e Iñigo 
Martínez no habían jugado en 
los equipos inferiores del club) 
el Barça salió triunfador de Bel-
grado a pesar del gol de Milson, 
pero el Barça era un martillo que 
da miedo.

La selección Colombia está 
haciendo una de sus mejores 
campañas en el siglo XXI, todo 
gracias al técnico Néstor Loren-
zo que devolvió al equipo a la 
estela internacional con sus re-
sultados en amistosos, la Copa 
América 2024 y las eliminato-
rias para el mundial de 2026.

Pese al buen momento, la 
Tricolor no hará parte de un re-
conocido torneo para 2025, en 
un año importante porque, en 
caso de no asegurar el cupo a 
la Copa del Mundo en 2024, 
deberá hacerlo en la temporada 
siguiente y empezar el proceso 
para escoger el equipo que via-
jará al certamen en Estados Uni-
dos, México y Canadá.

También se conoció que, 
adentro de la Federación Co-
lombiana de Fútbol, se habría 
presentado una molestia con 
la Dimayor por lo ocurrido en 
el camerino de los árbitros tras 
el partido de Millonarios contra 
Santa Fe, en el que aparecieron 
unas camisetas azules en un 
maletín.

“No la han invitado”
Luego de la Copa América 

en Estados Unidos, la selección 
nacional volvió a estar en boca 
de todos los medios internacio-

nales por su histórica presenta-
ción, al llegar a la final ante Ar-
gentina, el 14 de julio en Miami, 
y perder por la mínima diferen-
cia en el tiempo extra.

Según el periodista Carlos 
Antonio Vélez, Colombia no hará 
parte de la Copa Oro 2025, un 
certamen que se ampliará para 
ese año con equipos de otros 
continentes, así se exigirá a los 
conjuntos de Concacaf en el ca-
mino a la Copa del Mundo de 
2026, y además será otra prue-
ba para la logística de los esta-
dios del torneo de la FIFA.

La selección Colombia no 
jugará la Copa de Oro de Con-
cacaf... ¿La razón? No la han 
invitado. Solo Qatar recibió la 
tarjeta para que vaya. Además, 
el año entrante buscarán no re-
cargar el calendario y preparar-
se bien para el Mundial, que es 
distinto a la eliminatoria”, dijo 
en su cuenta de X.

Adicionalmente, de no recibir 
la invitación, el periodista aña-
dió que lo mejor es que la Trico-
lor no vaya al torneo para que se 
enfoque en el final de las clasifi-
catorias y la preparación para la 
Copa del Mundo, considerando 
que es el objetivo principal para 
Lorenzo.

“En mundiales la intensidad 

es otra. Aparte de los 6 partidos 
eliminatorios del año entrante, 
la selección jugará amistosos 
en octubre y noviembre de gran 
tamaño contra rivales exigentes 
y que usen los titulares. Ya se 
está trabajando en ese tema”, 
escribió.

Las prioridades de la 
Tricolor

Aunque por el momento no 
se sabe si Concacaf invitará o no 
a la selección Colombia, como 
se viene especulando desde me-
diados de 2024, lo cierto es que 

la temporada 2025 será igual de 
exigente para el combinado na-
cional que el año anterior.

Para empezar, el técnico 
Néstor Lorenzo no solo quiere 
asegurar la clasificación al mun-
dial, sino seguir sumando para 
quedar bien posicionado en la 
tabla de posiciones y el ranking 
de la FIFA, pues a falta de que 
cambie el formato, la cabeza de 
serie para los grupos se deciden 
por su lugar en dicho listado in-
ternacional.

Lo siguiente es, tal como dijo 
el periodista de Antena 2, es la 

preparación para el equipo que 
irá al certamen de 2026, que 
será todo un reto para elegir a 
los 26 hombres que participa-
rán, pues el timonel argentino 
utilizó a muchos jugadores de 
experiencia y jóvenes.

En ese punto, se debe tener 
en cuenta que habrá riesgos en 
el camino como las lesiones, así 
fue como Falcao García se per-
dió el mundial de Brasil 2014, 
en su mejor momento, y Loren-
zo no quiere pasar por lo mismo, 
sobre todo con una plantilla lle-
na de figuras.

DEPORTES

Barcelona aplastó al Estrella Roja por Champions League 
y mantiene su gran momento

Selección Colombia se quedaría afuera de reconocido 
torneo para 2025: esta es la razón

Goleada del Barcelona para imponer respeto en Europa. Lewandowski hizo doblete y marcaron también Iñi-
go, Raphinha y Fermín. Flick acabó con un equipo formado en La Masia.

El combinado nacional, que viene de ser subcampeón de la Copa América 2024 y disputa las eliminatorias, 
tendría un nuevo proceso en el próximo año
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